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ИРИНА ЮЗБЕКОВА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Российским разработчикам 
не придется платить «налог 
на Google», соответствующий 
законопроект будет дорабо-

тан. Правда, как отделить 
российских от нероссийских 
и как вообще взять этот налог, 
пока не совсем понятно.

В среду, 30 марта, состоялось со-
вещание у первого замглавы ад-

министрации президента Вя-
чеслава Володина. Оно было 
посвящено законопроекту, ко-
торый предполагает введение в 
России НДС на  IT-услуги. О со-
вещании РБК рассказали два его 
участника. Поводом собраться 

стало отрицательное заключе-
ние правительства на законопро-
ект и недовольство, которое но-
вовведение вызывает у отрасли, 
говорит один из них.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 18.03.2016) $386,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
30.03.2016) 869,86 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
30.03.2016, 20.00 МСК) $39,32 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
76,54

$1= 
67,61

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 31.03.2016) 
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АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Западным банкам хочется 
заработать на размещении 
российских бондов, но не 
хочется попасть под санк-
ции. Поэтому они просят 
российское правительство га-
рантировать, что день-
ги от евробондов не достанут-
ся санкционным компаниям.

О том, что банки выдвинули та-
кое условие, РБК рассказал один 
из банкиров, знакомый с деталями 
переговоров по сделке. По словам 
источника, сейчас в списке потен-
циальных участников сделки есть 
как крупные российские банки, так 
и несколько иностранных, в част-
ности, из Швейцарии и Китая. 

Эту информацию подтвердили 
источник в одном из российских 
банков, топ-менеджер европей-
ского банка и финансист еще из 
одного западного банка. 
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НДС на электронные услуги, например на продажу игр, угрожает теперь только иностранцам  

ИНТЕРНЕТ Российским IT-компаниям сохранят льготы

Налог на иностранцев

ТЕМА ДНЯ | Новые перебои в поставках алкоголя

Опять ЕГАИС: почему с 1 апреля десятая часть розничных точек в России лишится права продавать спиртное с. 10

Казань подготовилась, Новосибирск — нет: какие регионы ждут самые большие перебои в поставках с. 11 

Электроника против алкоголя: как новая система учета создавала проблемы для продавцов и производителей с. 11

Окончание на с. 13 

Валерий Мифодовский,
основатель сервиса 3plet

Как превратить 
музыкальные альбомы 
в приложения

Валерий Мифодовский,
основатель сервиса 3plet

Как превратить 
музыкальные альбомы 
в приложения



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
Главный редактор:
Максим Павлович Солюс
Заместители главного редактора:
Петр Мироненко, Юлия Ярош
Выпуск: Дмитрий Иванов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Олеся Волкова,  
Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Шеф-редактор проектов РБК:  
Елизавета Осетинская
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Роман Баданин
Заместители главного редактора:  
Ирина Малкова, Надежда Иваницкая,  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Заместители главного редактора:  
Анфиса Воронина, Алексей Яблоков
Арт-директор: Ирина Борисова
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Елена Тофанюк
Индустрия и энергоресурсы:  
Максим Товкайло
Информация: Игорь Терентьев
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Елена Мязина

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь:  
Александр Артемьев
Мнения: Николай Гришин
Потребительский рынок:  
Ксения Шамакина
Свой бизнес: Владислав Серегин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Генеральный директор: Екатерина Сон

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 0531
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2016

2 | ЭКОНОМИКА | ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Новая модель социальных платежей повредит крупному бизнесу

Убыток на пороге
ОЛЬГА ВОЛКОВА,  
ЯНА МИЛЮКОВА, ИВАН ТКАЧЕВ, 
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

РБК оценил эффекты от новой 
системы страховых взносов 
во внебюджетные фонды, 
которая сейчас готовится 
в правительстве, и выяснил, 
по кому ударит реформа.

Реформа системы страховых взно‑
сов по  плану Минфина, предпо‑
лагающему унификацию базы 
для взносов, приведет к увеличению 
нагрузки на крупный бизнес в боль‑
шинстве промышленных секторов. 
Это следует из расчетов 30 крупней‑
ших компаний и двух отраслевых 
объединений, сообщил РБК источ‑
ник, близкий к РСПП. Сейчас бизнес 
платит взносы за работников в со‑
циальные фонды по общей ставке 
30%, но действующие пороговые 
значения базы для взносов озна‑
чают, что по достижении опреде‑
ленного дохода работника платить 
за  него нужно меньше. Поэтому 
при отмене порогов, как предлагает 
Минфин, нагрузка на бизнес возрас‑
тет, и чтобы скомпенсировать это 
увеличение, понадобилось бы сни‑
зить единую ставку до 23–28%.

Минфин согласен только на 28%, 
передавал ТАСС на  прошлой не‑
деле, и  такая ставка приемлема 
лишь для  нескольких компаний 
(из  отраслей машиностроения, 
транспорта и металлургии). Ком‑
пании источник не называет, по‑
скольку в основе расчетов лежит 
конфиденциальная информация.

Получается, что при отмене по‑
рогов и  снижении общей ставки 
компании с «дорогими» сотрудни‑
ками будут отдавать во внебюджет‑
ные фонды больше, а компании, 
которые платят меньшие зарпла‑
ты, будут отдавать меньше. «Фи‑
нансовый сектор вынужден будет 
расплатиться [за другие отрасли — 
РБК] за счет высоких заработных 
плат — повысится его нагрузка. Не‑
фтяники тоже пострадают от это‑
го», — рассуждает директор Инсти‑
тута труда и страхования РАНХиГС 
Александр Сафонов. Источник 
РБК в «Деловой России» говорит, 
что в числе пострадавших могут 
оказаться отрасли глубокой пе‑
реработки, хотя именно они при‑
званы помочь отойти от сырьевой 
модели экономики. Например, 
нефтехимия. «По расчетам одной 
из крупнейших компаний секто‑
ра, при реализации предложения 

Минфина их расходы увеличатся 
на 3 млрд руб. в год», — утвержда‑
ет собеседник РБК.

Представители ЛУКОЙЛа от‑
казались от  комментариев, «Ро‑
снефть», «Газпром», «Норильский 
никель» не  ответили на  запрос. 
Представитель «МегаФона» сказал, 
что  компания не  поддерживает 
инициативу Минфина: по его сло‑
вам, отсутствие пороговых значе‑
ний «особенно критично для ком‑
паний, занятых в инновационных 
отраслях экономики, где велика 
потребность в высококвалифици‑
рованном, а следовательно, высо‑
кооплачиваемом персонале».

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ ЧИНОВНИКИ

По итогам Послания Федерально‑
му собранию президент Владимир 
Путин поручил до 1 мая 2016 года 
подготовить передачу функций 
по администрированию страховых 
взносов в ведение «уполномочен‑
ного федерального органа испол‑
нительной власти» — этим органом 
была определена ФНС. Служба под‑
готовила «дорожную карту», кото‑
рая предполагает переход с 1 января 
2017 года на Единый социальный 
страховой сбор (ЕССС) взамен су‑

ществующих трех социальных пла‑
тежей. Но  вскоре стало понятно, 
что единым администрированием 
страховых взносов дело не ограни‑
чится: власти обсуждают пересмотр 
всей модели социальных платежей.

Изменение текущей системы по‑
зволит Минфину сосредоточить все 
платежи в одной точке и управлять 
их приоритетностью. То есть если 
нужно за  счет пенсионных денег 
«заткнуть дырку», связанную с кас‑
совыми разрывами по  расходам 
по зарплате бюджетников или фи‑
нансированию каких‑то  других 
проектов, такое администрирова‑
ние позволяет Минфину это сде‑
лать, полагает Александр Сафонов.

Сейчас есть два варианта, 
как  может пройти реформа. Чи‑
новники финансово‑экономиче‑
ского блока правительства гово‑
рят о необходимости объединения 
взносов, поскольку по  природе 
страховые платежи схожи с  на‑
логом  — фактически речь идет 
о возвращении единого соцналога 
(ЕСН). На прошлой неделе замми‑
нистра экономического развития 
Станислав Воскресенский подтвер‑
дил, что в правительстве ведется 
дискуссия о возврате ЕСН, а так‑
же обсуждается отмена пороговых 
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значений по  взносам. При  этом 
Минфин предлагает снизить ставку 
до 28%, если пороги будут отмене‑
ны, сообщал ТАСС и подтверждают 
два источника РБК в деловых орга‑
низациях. Представитель Минфина 
не прокомментировал этот вопрос.

Альтернативные предложения 
есть у Минтруда, они поддержаны 
социальным блоком правитель‑
ства, говорит РБК федеральный 
чиновник. По  его словам, Мин‑
труд не согласен с введением еди‑
ного страхового сбора, предлагает 
сохранить существующую систему 
из трех взносов в каждый из вне‑
бюджетных фондов и  не  менять 
величину их общей ставки — 30%. 
Но при этом постепенно увеличи‑
вать порог, при достижении кото‑
рого размер взноса уменьшается, 
отметил собеседник РБК. Минтруд 
отказался от комментариев.

И  предложения Минфина, 
и  предложения Минтруда пред‑
ставлены руководству кабинета 
министров. Выбор из двух вари‑
антов должен быть сделан скоро, 
указывает он, потому что измене‑
ния системы нужно будет учиты‑
вать при верстке бюджета на сле‑
дующие три года.

НАГРУЗКА 
НА ЭФФЕКТИВНОСТЬ

В  целом за  счет отмены порогов 
Минфин хочет собрать до 470 млрд 
руб. в 2019 году — с работодателей, 
платящих высокие зарплаты, пи‑
сала газета «Ведомости» в середи‑
не марта. Но это если общая ставка 
останется на уровне 30% (расчета 
при 28% не было). В теории при сни‑
жении ставки до 28% общие посту‑
пления страховых взносов все равно 
могут увеличиться. Если вычис‑
лить фонд оплаты труда в стране, 
взяв за основу объем поступлений 
по НДФЛ, то прирост поступлений 
по  новой системе составит поч‑
ти 100 млрд руб. По данным ФНС, 
в 2015 году в бюджеты всех уров‑
ней было перечислено 2,67 трлн 
руб. подоходного налога (без учета 
платежей нотариусов, адвокатов, 
от  продажи имущества, ценных 
бумаг и выигрышей), что позволяет 
оценить совокупный размер фонда 
оплаты труда в стране в 20,53 трлн 
руб. Если  бы власти приняли ре‑
шение о  введении единого сбо‑
ра в размере 28% со всего фонда 
оплаты труда накануне 2015 года, 
то в этом году они могли бы собрать 
во внебюджетные фонды 5,75 тлрн 
руб. — почти на 100 млрд руб. боль‑
ше, чем поступило в них по факту 
(5,66 трлн руб., по данным Феде‑
рального казначейства).

Минэкономразвития уже пред‑
ставило в Минфин расчеты того, 
как изменятся объемы поступле‑
ний во  внебюджетные фонды 
в случае реформы. Раскрыть дета‑
ли ведомство отказалось, предста‑
витель Минэкономразвития уточ‑
нил, что  расчеты предполагали 
полную отмену порога без сниже‑
ния ставки. «В случае простой от‑
мены порогов без снижения став‑
ки доходы внебюджетных фондов 
увеличатся, при этом сократятся 
другие налоги бюджетной систе‑
мы. Если в результате этой меры 
будет «уход зарплаты в тень», сум‑
марный эффект для  бюджетной 
системы может быть отрицатель‑
ным»,  — предупреждает пред‑
ставитель ведомства. А  при  от‑
мене порогов и снижении ставки 

до 28% ощутимого эффекта не бу‑
дет ни для доходов, ни для макро‑
экономики в целом, утверждает он.

Потери, связанные со снижени‑
ем ставки на 2 п.п. (с 30 до 28%), 
Минфин не компенсирует за счет 
роста сборов с  высокодоходных 
групп — таких работников слиш‑
ком мало в масштабе всей эконо‑
мики, уверен Александр Сафонов.

Зато будут происходить сек‑
торальные перетоки денежных 
средств. Компании будут снижать 
компенсации новых высокоопла‑
чиваемых сотрудников, чтобы пе‑
реложить на них дополнительное 
налоговое бремя, полагает Сафо‑
нов, — или даже уменьшать зарпла‑
ты уже существующим работникам. 
«Без предельных величин зарплат 
и при ставке 28,5% (я слышал та‑
кую рабочую версию) увеличится 
нагрузка на высокоэффективные 
и  высокопроизводительные ра‑
бочие места, — говорит партнер 
PwC в России Кирилл Никитин. — 
Вырастет нагрузка на те позиции 
и в тех отраслях, которые мы вро‑
де бы собирались развивать, что‑
бы уйти от  сырьевой структуры 
экономики». Он приводит в при‑
мер автомобилестроение, инже‑
нерию, отрасль информационных 
технологий. Для IT, возможно, со‑
хранятся льготы, но в текущей ло‑
гике Минфин может их отменить, 
считает Никитин. Ранее «Ком‑
мерсантъ» сообщал, что в рамках 
реформы Минфин предполага‑
ет отменить не только «потолок» 
зарплат, но и большую часть льгот 
по страховым взносам.

МОСКВА ЗАПЛАТИТ

У перераспределения между груп‑
пами по  доходам есть и  геогра‑
фическое измерение, — говорит 
заместитель директора группы 
государственных финансов S&P 
Карен Вартапетов: в  регионах, 
где сконцентрированы высокоо‑
плачиваемые сотрудники, будет 
в большей степени чувствоваться 
негативный эффект.

«По моей оценке, только по Мо‑
скве в случае реализации этой схе‑
мы будет собираться на 150 млрд 
руб. больше. Для сопоставления: это 
десятая часть бюджета Москвы», — 
говорит Кирилл Никитин из PwC. 
Кроме того, добавляет он, на эти до‑
полнительные платежи сократится 
база по налогу на прибыль, а налог 
на прибыль на 9/10 идет в бюджеты 
субъектов Федерации.

Получается, что  федеральный 
бюджет и  консолидированные 
с ним социальные фонды приоб‑
ретут дополнительные доходы, 
а в качестве производной — и го‑
раздо меньшую сумму — потеряют 
некоторые региональные бюджеты 
в виде налога на прибыль, а также 
за счет того, что в отношении части 
зарплат чиновников увеличится 
налоговая нагрузка. При этом ка‑
кие‑то дефицитные субъекты, в те‑
ории, могут свой дефицит снизить 
за счет более низкой единой став‑
ки, объясняет Никитин.

Предложенная Минфином мера 
может ударить и по относительно 
слабым регионам: при прочих рав‑
ных, часть предпринимателей мо‑
жет уйти в тень, объясняет Карен 
Вартапетов. Тогда налоговая база 
по НДФЛ может просесть и в бед‑
ных регионах. 

При участии Елизаветы Архангельской
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Что известно о погибших военных из России

Они сражались за Сирию
АНТОН БАЕВ

Из Оренбурга пришло офици-
альное подверждение инфор-
мации о погибшем на войне 
в Сирии шестом российском 
контрактнике.

В среду, 30 марта, губернатор 
Оренбургской области Юрий Берг 
сообщил, что именем погибшего 
в Сирии Александра Прохоренко 
назовут улицу. Таким образом, 
губернатор официально под-
твердил имя погибшего  17 марта 
оренбуржца. Ранее Минобороны 
только обозначило факт гибели. 
По данным министерства, офи-
цер попал в окружение при вы-
полнении разведывательной за-
дачи и вызвал огонь на себя.

Это уже шестая официально 
подтвержденная смерть воен-
нослужащего в Сирии. Большая 
часть из них — боевые. Двое — 
Олег Пешков и Александр Позы-
нич — погибли в ходе инцидента 
с турецким истребителем в ноя-
бре 2015 года.

Еще трое погибли в ходе на-
земной операции, обучая сирий-
ских военных (Иван Черемисин) 
либо решая разведывательные 
задачи (Федор Журавлев, Алек-
сандр Прохоренко).

Были и небоевые потери: в ок-
тябре 2015 года в Сирии, по офи-
циальной версии, повесился кон-
трактник Вадим Костенко.

Факт гибели некоторых воен-
нослужащих подтвердил Влади-
мир Путин на церемонии вруче-
ния наград 17 марта вернувшимся 
из Сирии военным. «Здесь, в этом 
зале, Елена Юрьевна Пешкова, Ва-
лентина Михайловна Черемиси-
на, Ирина Владимировна Позы-
нич и Юлия Игоревна Журавлева, 
вдовы наших товарищей, погиб-
ших в борьбе с террористами. По-
нимаю, что для родных, близких, 
друзей, боевых товарищей Оле-
га, Ивана, Александра, Федора их 
уход — невосполнимая утрата», — 
выразил соболезнования вдовам 
военнослужащих президент.

Помимо официально объяв-
ленных потерь известно о смерти 
ветерана внутренних войск МВД 
Сергея Чупова. Его гибель сило-
вые ведомства не комментирова-
ли, однако сослуживец подтвер-
дил РБК, что погибший служил 
в Сирии. Статус Чупова в опе-
рации остается неясен — по од-
ним данным, он заключил новый 
контракт с Минобороны, по дру-
гим — поехал в зону конфликта в 
составе частной военной компа-
нии (ЧВК).

О других погибших, связанных 
с ЧВК, сообщало издание «Фон-
танка», однако никаких под-
тверждений их гибели, кроме 
фотографий и слов анонимных 
источников, найти не удалось.

По словам военного эксперта 
Павла Фельгенгауэра, характер 
потерь косвенно подтверждает 
наземную составляющую рос-
сийской операции в Сирии. «Это-

го никто официально не отрица-
ет», — напоминает он. Эксперт 
подчеркивает, что присутствие 
российских советников необхо-
димо сирийской армии, так как 
без них работать российская тех-
ника не будет.

О наземной операции в Сирии 
ранее говорил командующий си-
лами России генерал-полковник 
Александр Дворников. Он отме-
тил, что российские военнослу-
жащие выполняли доразведку 
объектов для ударов российской 

авиации, занимались наведени-
ем самолетов на цели в удален-
ных районах и решали «другие 
специальные задачи».

Во время вооруженного кон-
фликта в Южной Осетии россий-
ская армия, по официальным 
данным, потеряла 71 человека 
погибшими и 340 человек ране-
ными. Эти цифры неоднократ-
но подвергала сомнению гру-
зинская сторона и некоторые 
СМИ. Они считали, что цифры 
занижены.

ВАДИМ КОСТЕНКО

Контрактник Вадим Костенко по-
гиб 24 октября 2015 года. Офици-
альная версия смерти — самоубий-
ство на почве проблем в личной 
жизни. Эту версию сообщили в 
Минобороны за день до похорон, 
после того как информация о по-
гибшем была опубликована ис-
следовательской группой Conflict 
Intelligence Team (CIT).

В Главной военной прокура-
туре подтверждают факт «само-

повешения», однако родствен-
ники с такой формулировкой не 
согласны. По словам матери во-
еннослужащего Светланы Ко-
стенко, они часто говорили с сы-
ном по телефону. «В субботу он 
был веселым, счастливым, сме-
ялся», — рассказывала мать жур-
налистам. Отец погибшего также 
отказался верить в версию с само-
убийством. «Я девушку ни в чем 
не виню, потому что все это бред, 
все вранье», — заявил Александр 
Костенко радиостанции «Говорит 
Москва».

ФЕДОР ЖУРАВЛЕВ

Капитан Федор Журавлев погиб 
19 ноября 2015 года. По данным CIT, 
Федор Журавлев служил в Центре 
специального назначения «Сенеж», 
входящем в Силы специальных 
операций. Обстоятельства смерти 
военнослужащего официально не 
сообщались.

На похоронах командир Жу-
равлева сообщил родственникам, 

Официально российские власти подтверждают гибель шести военнослужащих в Сирии (на фото — гражданская панихида по командиру сбитого 
бомбардировщика Су-24 Олегу Пешкову)
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В номере №55 от 30 марта 
2016 года на с. 4 в статье «Налого-
вая тайна исчезнет как дым» вез-
де вместо «директор Союза неза-
висимых сетей Сергей Кузнецов» 
следует читать «председатель 
президиума Ассоциации компа-
ний розничной торговли Илья Ло-
макин-Румянцев». Редакция при-
носит извинения.

Засекреченные потери

Указ президента
Президент России Владимир 
Путин 28 мая 2015 года своим 
указом засекретил данные 
о погибших в мирное время 
военнослужащих. Эти данные, 
после вступления указа в силу, 
являются военной тайной, а их 
разглашение — поводом для 
возбуждения дела о госизмене. 
Потери личного состава Минобо-
роны «в мирное время в период 
проведения специальных опе-
раций» вошли в перечень сведе-
ний, отнесенных к государствен-
ной тайне указом от 30 ноября 
1995 года. До этого секретной 
была только информация о поте-
рях в военное время.

Иск правозащитников
Президентский указ был об-
жалован правозащитниками и 

журналистами в Верховном суде. 
Суд иск отклонил, признав указ 
соответствующим федеральному 
законодательству и изданным в 
рамках полномочий президента 
России. 
Истцами выступили активно 
освещавшие вооруженный кон-
фликт на территории Украины 
журналисты Аркадий Бабченко, 
Тимур Олевский, Павел Ка-
ныгин, блогер Руслан Левиев, 
экс-депутат заксобрания Псков-
ской области Лев Шлосберг и 
другие. Они указывали, что в 
российских правовых актах нет 
определения понятия «специ-
альная операция». Это, по их 
мнению, создает правовую 
неопределенность и угрозу 
необоснованного уголовного 
преследования за разглашение 
подобной информации.

Украина ни при чем
По информации РБК, иници-
атива исходила из военного 
ведомства России. Согласно со-
общению правительства, допол-
нения в указ, связанные с засе-
кречиванием потерь в мирное 
время, были инициированы Ми-
нобороны. Эксперты связывали 
подписание указа с событиями 
на Украине, однако пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков в августе заявлял, что 
данное решение властей не свя-
зано с украинским конфликтом 
и не означает, что в ближайшее 
время планируется проведение 
таких операций.
В ноябре 2015 года Верховный 
суд отклонил апелляционную 
жалобу и окончательно признал 
законным засекречивание воен-
ных потерь.
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что тот погиб в ходе спецопера-
ции против боевиков Кабарди-
но-Балкарии.

По информации RNS, Журавлев 
наводил в Сирии на цели стратеги-
ческие бомбардировщики.

Во время встречи Путина с вер-
нувшимися из Сирии военнослужа-

щими 17 марта вдове военнослу-
жащего вручили награды. Позднее 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков подтвердил Reuters 
факт смерти Журавлева в Сирии.

ОЛЕГ ПЕШКОВ

Командир экипажа Су-24 Олег 
Пешков погиб 24 ноября 2015  года. 
Самолет был сбит турецким истре-
бителем F-16 ракетой «воздух — 
воздух» в районе сирийско-турец-
кой границы в провинции Латакия. 
Экипаж успел катапультироваться, 
однако при приземлении Пешкова 
обстреляли боевики организации 
«Серые волки». Медэксперты обна-
ружили на теле погибшего восемь 
пулевых ранений.

Пешкову посмертно присвоено 
звание Героя Российской Федера-
ции, Звезда Героя была передана в 
декабре 2015 года вдове летчика. 
В честь погибшего назовут улицы 
в Челябинске, Тамбове и Симфе-
рополе. Одному из истребителей 
Су-34 присвоено имя летчика.

АЛЕКСАНДР ПОЗЫНИЧ

Морской пехотинец Алек-
сандр Позынич погиб 24 ноя-
бря 2015 года в ходе операции 
по спасению экипажа Су-24, 
сбитого турецким истребите-
лем. Тогда один из вертолетов 
Ми-8, на котором перемещался 
десант, был подбит и совершил 
вынужденную посадку. Верто-
лет был уничтожен огнем бое-
виков с земли. Позынич полу-
чил осколочное ранение в шею 
и скончался.

Матрос-контрактник Позынич 
был посмертно награжден орде-
ном Мужества. Школа, в которой 
учился погибший, будет названа в 
его честь.

ИВАН ЧЕРЕМИСИН

Военный советник подполковник 
Иван Черемисин погиб 1 февраля 
2016 года. По данным Минобороны, 
Черемисин был в Сирии в качестве 
военного советника. «Российский 
военный советник в Сирии выпол-
нял задачи по оказанию помощи 
сирийской армии в освоении но-
вого вооружения, поставляемого в 
рамках действующих межгосудар-
ственных контрактов военно-тех-
нического сотрудничества», — со-
общили в Минобороны России 
(цитата по «Интерфаксу»).

Согласно анонимному источ-
нику «Новой газеты», советник по-
пал под минометный обстрел 26 
января, получил ранение и через 
шесть дней скончался в госпитале.

Черемисин посмертно награж-
ден правительственной наградой. 
Ее Путин передал во время встречи 
в Кремле вдове военного советника.

СЕРГЕЙ ЧУПОВ

Бывший майор внутренних во-
йск МВД России Сергей Чупов по-
гиб 8  февраля 2016 года. Офици-
ально ни МВД, ни Минобороны 
смерть Чупова не подтверждали. 
Пресс-секретарь президента Пе-
сков сообщил, что Кремль «не в 
курсе» смерти Чупова.

Бывшие сослуживцы подтвер-
дили РБК смерть ветерана в Си-
рии. По информации издания 

«Фонтанка», Чупов работал на 
частную военную компанию и за-
нимался там боевой подготовкой 
личного состава. По другим дан-
ным, майор мог подписать новый 
контракт с Минобороны и продол-
жить службу в войсках в качестве 
«переговорщика» или советни-
ка. Вдова Чупова отрицает гибель 
мужа в Сирии.

АЛЕКСАНДР ПРОХОРЕНКО

Российский офицер спецназа Алек-
сандр Прохоренко погиб около 
Пальмиры 17 марта 2016 года. О 

его смерти 24 марта сообщило Ми-
нобороны. По данным ведомства, 
военнослужащий в течение  недели 
выполнял разведывательные зада-
чи в районе Пальмиры и сообщал 
координаты позиций боевиков ИГ 
(запрещена в России).

«Военнослужащий героически 
погиб, вызывая огонь на себя, по-
сле того как был обнаружен тер-
рористами и окружен», — сообщи-
ли журналистам представители 
российского пункта базирования 
Хмеймим.

В честь погибшего будет названа 
улица в Оренбурге. 

10 тысяч медалей

Согласно размещенному 
28 марта на сайте госзакупок 
заказу, Минобороны России 
объявило тендер на закупку 
более 10 тыс. медалей участни-
кам военной операции в Сирии.  
Цена одной медали составляет 
193,95 руб. Удостоверения о по-
лучении награды стоят 24,8 руб. 
каждое. Общая сумма тендера 
составляет 2,253 млн руб. Из 
описания заказа следует, что 
заявки на его выполнение бу-
дут приниматься до 5 апреля. 
Награды уже были вручены 
контингенту авиабазы Хмей-
мим в Сирии. Награждение 

прошло 15 марта в честь вы-
вода российских войск из ре-
гиона. Награды были вручены 
летчикам, вернувшимся из Си-
рии 16 и 17 марта. Кроме воен-
нослужащих медали за участие 
в сирийской операции полу-
чили музыканты, выступавшие 
перед военными на базе в 
Латакии. Так, были награждены 
певица Зара и бард Анатолий 
Пшеничный.
Медаль была учреждена прика-
зом министра обороны России 
30 ноября 2015 года, через два 
месяца после начала сирий-
ской кампании.

По словам военного эксперта Павла 
Фельгенгауэра, характер потерь косвенно 
подтверждает наземную составляющую 
российской операции в Сирии. «Этого никто 
официально не отрицает», — напоминает он
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МВД закупит оборудование для видеонаблюдения за митингами

Камеры для оппозиции
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

МВД закупит мобильные 
комплексы для наблюде-
ния за массовыми акциями. 
В комплект входят профессио-
нальные видеокамеры и ап-
паратура для скрытой съемки. 
Видеозаписи стали одним 
из основных доказательств 
по «болотному делу».

Министерство внутренних дел 
разместило на портале госзакупок 
тендер на поставку оборудования 
для наблюдения за митингами. 
Общая сумма шести «аппарат-
но-программных мобильных ком-
плексов для передачи видеопотока 
высокой четкости, фотоматериа-
лов и данных в реальном време-
ни из мест проведения массовых 
мероприятий» составляет почти 
65 млн руб.

Как следует из документации, 
технику до 1 июня 2016 года долж-
ны получить Главное управление 
по противодействию экстремиз-
му МВД, а также центры по про-
тиводействию экстремизму Воро-
нежской и Белгородской областей. 
К 1 июля аппаратура должна быть 
поставлена в центры по проти-
водействию экстремизму по Се-
веро-Кавказскому федеральному 
округу, Дагестану и Свердловской 
области.

УВЕЛИЧЕНИЕ В 20 РАЗ

Мобильный комплекс должен 
быть оборудован цифровой ви-
деокамерой, которая позволяет 
снимать видео с разрешением не 
менее 1920×1080, отмечается в ма-
териалах тендера. Разрешение ма-
трицы камеры должно составлять 
не менее 3,09 мегапикселя. Также 

камера должна быть в состоянии 
в 20 раз приблизить снимаемый 
объект, не теряя качества изобра-
жения.

Комплекс оборудуется прини-
мающим сервером с четырехъя-
дерным процессором с частотой 

не менее 3 Ггц, поддержкой 32 Гб 
оперативной памяти и с пропуск-
ной способностью не менее 25 Гб 
в секунду. Кроме того, сервер дол-

жен иметь два жестких диска по 
терабайту каждый. Отдельно в до-
кументации прописаны характе-

ристики медиасервера: он должен 
одновременно принимать не менее 
четырех входящих видеопотоков, 
параллельно осуществлять показ 
видео и его запись, а также демон-
стрировать в одно и то же время не 
менее десяти видеопотоков.

В документации тендера ука-
заны HD-кодек для передачи 
изображения телевизионного 
качества и  мобильный роутер с 
внешними модемами, который 
должен раздавать интернет по Wi-
Fi, предоставлять защищенные со-
единения и работать при темпера-
турах от -40° до +65°C.

В комплекс оборудования по 
наблюдению за массовыми ме-
роприятиями входят также скры-
тая видеокамера, разрешение 
которой не менее 600 ТВ-линий 
(с  таким разрешением обычно 
выпускают камеры для видеона-
блюдения, которые устанавлива-
ются при входах в жилые дома), 
и три небольшие видеокамеры 
(одна цветная и две черно-белые), 
которые можно замаскировать. 
В комплекте с такими камерами 
идут несколько типов камуфляжа, 
например «брошь», «значок», «пу-
говица пиджачная», «пуговица 
джинсовая», «шуруп» и «заклеп-
ка на сумку».

Один мобильный комплекс 
оборудуется тремя цифровыми 
камерами, принимающим и ме-
диасервером, кодеком для пере-
дачи телевизионного сигнала, 
тремя модемными терминалами 
для передачи изображения теле-
визионного качества, двумя роу-
терами и одним комплектом для 
скрытого видеонаблюдения.

В МВД не смогли оперативно 
отреагировать на запрос РБК о це-
лях закупки. 

Источник РБК в правоохрани-
тельных органах отмечает, что 
МВД сейчас использует специ-
альное оборудование для наблю-
дения за массовыми акциями, од-
нако теперь ведомство закупает 
более совершенную аппаратуру. 
До сих пор на митингах можно 
видеть сотрудников Центра по 
противодействию экстремизму, 
которые снимают активистов на 
портативные видеокамеры, гово-
рит другой собеседник РБК, близ-
кий к МВД.

Участники аукциона должны 
предоставить лицензию ФСБ на 
работу со спецтехникой, предна-

ГОСЗАКУПКИ

СКР усмотрел в нападении на журналистов в Ингушетии воспрепятствование их 
деятельности

Травмы журналистов признали профессиональными
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Управление СКР по Ингу-
шетии возбудило еще одно 
уголовное дело после на-
падения на журналистов. 
Следователи согласились 
с требованием журнали-
стов и усмотрели в нападе-
нии воспрепятствование 
профессиональной дея-
тельности.

 По факту нападения на журна-
листов на границе Чечни и Ин-
гушетии 9 марта возбуждено 
новое уголовное дело по статье 
«воспрепятствование профес-
сиональной деятельности жур-
налистов» (ч.3 ст.144 УК РФ), со-

общили РБК в управлении СКР 
по Ингушетии.

Это дело соединено в одно про-
изводство с ранее возбужденным 
уголовным делом по статьям «ху-
лиганство», «умышленные унич-
тожение или повреждение имуще-
ства, совершенные из хулиганских 
побуждений путем поджога» 
и «разбой» (ч.2 ст.213, ст.167 и ч.2 
ст.162 УК РФ). Расследованием 
дела занимается группа, в кото-
рую вошли сотрудники республи-
канских управлений МВД и СКР.

Как рассказал РБК один из по-
страдавших журналистов, кор-
респондент «Медиазоны» Егор 
Сковорода, изначально было по-
нятно, что следователи намере-
ны добавить в дело статью 144. 
«Еще когда мы давали показа-

ния в Ингушетии, нас опраши-
вали с прицелом на эту статью: 
что мы делали в республике, чем 
мы занимались, какие были наши 
профессиональные обязанности 
в этой поездке, что из техники у 
нас пропало», — пояснил журна-
лист. По его словам, о каких-то 
подвижках в расследовании ему 
неизвестно.

Неизвестные напали на журна-
листов и сотрудников «Комитета 
по предотвращению пыток» 9 мар-
та на территории Ингушетии непо-
далеку от границы с Чечней. Люди 
в масках окружили микроавтобус, 
в котором находились около 20 
журналистов и правозащитников, 
стали бить стекла, а когда участ-
ники пресс-тура покинули транс-
порт, их начали избивать и подо-

жгли машину. После нападения 
неизвестные скрылись в сторону 
границы с Чечней.

В числе пострадавших были 
сотрудники «Комитета по пре-
дотвращению пыток» нижего-
родцы Иван Жильцов и Екате-
рина Ванслова, блогер Михаил 
Солунин и экс-корреспондент 
«Коммерсанта», член НРООО-
ОИ «Новые возможности» Ан-
тон Прусаков, корреспонденты 
журнала The New Times, интер-

нет-издания «Медиазона», а так-
же репортеры из Швеции  и Нор-
вегии.

Как объясняли РБК Егор Ско-
ворода и представитель «Коми-
тета по предотвращению пыток» 
Дмитрий Утукин, следователи не 
обнаружили в сгоревшем автобу-
се компьютеров и фотоаппаратов 
журналистов. Они предположили, 
что электроника не могла полно-
стью сгореть и, скорее всего, была 
похищена в ходе нападения.

Следователи не обнаружили в сгоревшем 
автобусе компьютеров и фотоаппаратов 
журналистов. Они предположили, что 
электроника не могла полностью сгореть и, 
скорее всего, была похищена в ходе нападения

Для слежки на митингах МВД потребовалась более совершенная техника, чем ручные видеокамеры

СЛЕДСТВИЕ
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В комплекте с такими камерами идут несколько 
типов камуфляжа, например «брошь», «значок», 
«пуговица пиджачная», «пуговица джинсовая», 
«шуруп» и «заклепка на сумку»
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На следующий день после напа-
дения президент Владимир Путин 
поручил МВД выяснить все обсто-
ятельства нападения на журнали-
стов и правозащитников, направ-
лявшихся в Чечню.

МВД Ингушетии взяло свиде-
телей по этому уголовному делу и 
пострадавших под госзащиту, ко-
торая действовала только на тер-
ритории республики. Сами журна-
листы после нападения добивались 
возбуждения дела по статье о вос-
препятствовании профессиональ-
ной деятельности. Как говорил РБК 
главный редактор «Медиазоны» 
Сергей Смирнов, статья «хулиган-
ство» и «порча имущества» не отра-
жают сути произошедшего.

«Это бандитское нападение на 
журналистов, которые ехали в ми-
кроавтобусе правозащитников из 
КПП, — отмечал Смирнов. — Мы 
хотим, чтобы было возбуждено 
дело еще по ст.144 УК РФ (воспре-
пятствование законной профес-
сиональной деятельности журна-
листов), потому что именно такой 
мотив был у нападавших». 

АНАТОЛИЙ МИЛЮКОВ,
генеральный директор компании «Точка Юга»

Где государство может найти миллиарды 
неучтенных налогов

Правительство не знает, 
где найти средства на анти-
кризисный план. Но они лежат 
буквально под ногами — стра-
на теряет миллиарды налогов 
из-за бардака в учете земли.

После согласования антикризис-
ного плана министр финансов 
России Антон Силуанов сказал, 
что для его выполнения государ-
ству не хватает около 130 млрд 
руб. Причем изыскать их можно 
только двумя способами: взять 
деньги из резерва, находящегося 
в распоряжении Владимира Пути-
на, или поправить бюджет, напри-
мер, за счет расходов Минздрава 
или поддержки промышленности 
и экспорта.

На самом же деле недостающие 
средства закопаны в земле, и это не 
метафора. Недобор по земельно-
му налогу и налогу на имущество 
с лихвой возместит дыры в бюдже-
те. Ничего нового придумывать не 
нужно — только покончить с барда-
ком, и средства найдутся.

ОШИБКИ РЕЕСТРА

В середине 2000-х годов, когда я 
был молодым сотрудником Про-
ектно-изыскательного институ-
та ГЕО в Екатеринбурге, мой тог-
дашний начальник сымитировал 
процесс покупки дома в Лондоне. 
Мы закинули на карточку £400, 
и за эти деньги в режиме онлайн 
смогли получить PDF-файлы со 
всей необходимой информаци-
ей о территории, где якобы соби-
рались построить дом. У нас были 
характеристики инженерных се-
тей, данные о возможности стро-
ительства тех или иных объектов 
на этой территории, о потенци-
альных налоговых отчислениях — 
все, что угодно. Мы были пораже-
ны, потому что ни тогда, ни сейчас 
представить подобное у нас невоз-
можно.

В России информация о земель-
ных участках и недвижимости до-
ходит до налоговой инспекции в 
разрозненном виде от органов 
местной власти и Росреестра. Гос-
структуры обмениваются ею меж-
ду собой с большим трудом: ме-
шают бюрократия, коррупция 
(кто-то готов заплатить, чтобы 
информация дошла до налого-
вой в искаженном виде или во-
обще не дошла), несовершенство 
программного обеспечения и сле-
дующий за этим «человеческий 
фактор», или, попросту говоря, го-
ловотяпство. Ошибки в учете зе-
мельных участков в свою очередь 

приводят к огромным недоимкам 
по налогам.

Путаница с учетом земли и не-
движимости существовала на про-
тяжении всей современной рос-
сийской истории, но в 2005 году 
сильно усугубилась. До этого вре-
мени кадастровый учет находился 
в ведомстве муниципальных вла-
стей, они более или менее разби-
рались в своих владениях. Но чуть 
более 10 лет назад был создан 
единственный Государственный 
кадастр недвижимости и учет зем-
ли стал задачей Росреестра. В ито-
ге начисления земельного налога 
происходят по итогам взаимодей-
ствия трех государственных струк-
тур — муниципальных властей, 
Росреестра и налоговой инспек-
ции, которые передают друг другу 
данные по цепочке, и по ходу эти 
данные теряют актуальность из-за 
ошибок или теряются.

Налог на землю рассчитывается 
исходя из площади участка и не-
скольких характеристик — вида 
разрешенного использования 
(жилая зона, общественно-дело-
вая, производственная и так да-
лее), категории земель (земли 
сельхозназначения, населенных 
пунктов, запаса и так далее), ка-
дастровой стоимости и инфор-
мации о владельце. Если одна из 
характеристик не соответствует 
действительности, то налог начис-
ляется другой — иногда в десятки 
раз меньший. А если информация 
по одной из характеристик отсут-
ствует, то налоги не начисляются 
вообще — непонятно ведь, как их 
начислять.

МИЛЛИАРДЫ ПОД НОГАМИ

Масштаб налоговых недоимок нам 
стал понятен после того, как наша 
компания «Точка Юга» выиграла 
несколько конкурсов на установку 
геоинформационных систем в ад-
министрациях ряда регионов. Мы 
заказывали специальную съемку 
земельных участков со спутника 
или проводили ее сами при помо-
щи беспилотных самолетов. По-
сле этого сводили вместе данные 
Росреестра, налоговой инспекции 
и накладывали их на карту. Ока-
залось, например, в Звенигороде, 
подмосковном городке с населе-
нием чуть больше 20 тыс. человек, 
насчитывается 9,6 тыс. земельных 
участков, из которых 1,1 тыс. сто-
ят на учете в Росреестре с ошибка-
ми: им не присвоена категория зе-
мель или вид использования, они 
имеют неправильный адрес или не 
имеют кадастровой стоимости. Все 

это значит, что налоги с этих участ-
ков не платятся или неправиль-
но рассчитаны. О существовании 
700 звенигородских участков госу-
дарство формально вообще не зна-
ло, и ни в одной из баз не оказалось 
информации о том, кому они при-
надлежат, хотя некоторые из них 
имели фактических владельцев.

За год после установки системы 
звенигородский глава увеличил 
сборы по земельному налогу поч-
ти на 127 млн руб. — это на 110% 
больше, чем в предыдущем году. 
В процессе работ было выявлено 
еще 10 договоров аренды муници-
пального имущества, оформлен-
ных с ошибками, и арендаторам 
этих участков пришлось допла-
тить 31 млн руб. Похожая ситуа-
ция была и в подмосковной Крас-
ной Пахре, где мы тоже установили 
свою систему. Из-за разного рода 
ошибок в учете 21% всех земель-
ных участков на территории посе-
ления Краснопахорское не числил-
ся в базе ФНС, и недодача в бюджет 
исчислялась десятками миллионов 
рублей.

Звенигород и Красная Пахра да-
леко не самые проблемные в смыс-
ле недоимок регионы. Если «при-
браться» в Новой Москве, то счет 
недоимкам пойдет уже на милли-
арды рублей. В качестве экспери-
мента мы загрузили в свою систе-
му кадастровые планы территорий 
Новой Москвы и направили отчет 
в ИНФС №51 по городу Москве для 
сверки. Как выяснилось, из 214 тыс. 
земельных участков, расположен-
ных в регионе, лишь 158 тыс. чис-
лятся в базе налоговой инспекции. 
Тогда мы сами рассчитали када-
стровую стоимость участков, где 
она была не указана или указана 
неправильно, и присвоили им со-
ответствующую категорию и вид 
земель. В итоге получили цифру 
7,3 млрд руб. — примерно столько 
госбюджет ежегодно теряет в Но-
вой Москве.

1,5 ТРЛН ЭКОНОМИИ

Как показал опыт Звенигорода, 
сбор недоимок по налогам мож-
но превратить в организованный 
и быстрый процесс, начисто ли-
шенный драматизма. Например, 
в случае самозахвата или неце-
левого использования земли си-
стема выдает список участков 
с нарушениями, работник адми-
нистрации составляет акт осмо-
тра участка и направляет в Росре-
естр, который обращается с этим 
актом в суд по делу об админи-
стративном нарушении. В свою 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

очередь суд привлекает владель-
ца участка к ответственности — и 
тут уже приходится платить, ведь 
обвинить суд в предвзятости бы-
вает довольно сложно, если у тебя 
на участке огромный коттедж, за-
регистрированный как стройма-
териалы. В случае неверно учтен-
ных характеристик участка или 
их отсутствия организуются пу-
бличные слушания, характеристи-
ки присваиваются, закрепляются 
постановлением главы местной 
администрации и отправляются 
в Росреестр, который вносит из-
менения в свою базу и отправля-
ет информацию в налоговую. И тут 
уже налоговики имеют право на-
числить неплательщику налоги за 
три предыдущих года.

Конечно, недовольных будет 
много, и кто-то скажет, что власть 
решает проблемы за счет простого 
народа, ну или душит малый биз-
нес. Но, увы, мы знаем, что ни на-
род, ни малый бизнес не остают-
ся у власти в долгу, особенно при 
наличии связей и денег. А система 
беспристрастна: робот накладыва-
ет на снимок с беспилотника када-
стровые планы, и мы видим, как 
границы заборов заходят за гра-
ницы участков. Система сравни-
вает фактические данные с теми, 
что содержатся в базах, и мы ви-
дим, что вместо коттеджей где-то 
стоит завод и его владельцы платят 
не 1,5% от кадастровой стоимости 
земли в год, а всего лишь 0,07%, а 
в некоторых случаях вообще ниче-
го не платят.

Можно представить себе поря-
док цифр, которыми оцениваются 
потери государства из-за путани-
цы с учетом земли. В России око-
ло 35 млн участков, поставленных 
на кадастровый учет. По данным, 
которые мы получили в Новой Мо-
скве, потери с каждого участка со-
ставляют в среднем 44 тыс. руб. 
Если перемножить эти две цифры, 
получится 1,5 трлн руб. — нам и са-
мим не верится в реальность этой 
цифры. Но даже если учесть, что 
у многих отсутствующих в нало-
говой базе участков действитель-
но нет владельцев, а жители дру-
гих регионов более сознательны, 
чем москвичи, и поделить цифру 
вдвое, то все равно получилось бы 
немало — вдвое больше, напри-
мер, чем сумма замороженной 
под предлогом кризиса накопи-
тельной части пенсий россиян за 
2016 год.

IT-технологии в сочетании с ге-
одезией позволяют инвентаризи-
ровать буквально все, что находит-
ся на поверхности земли. Бардак 
повсюду: здания, дороги, лесные 
угодья, сельскохозяйственные 
земли — все это можно тщатель-
но отснять и внести в каталоги. 
С помощью снимков со спутни-
ка, сделанных в определенных 
спектральных диапазонах, можно 
определить даже то, что посеяно 
на земельном участке, например 
пшеница или кормовые культуры 
(с них платятся разные налоги). 
Экономический эффект от подоб-
ных работ в десятки и даже сот-
ни раз превзойдет затраченные 
на них деньги. Вопрос: готова ли 
власть к такой прозрачности, да 
и народ тоже?

значенной для «негласного полу-
чения информации». Победители 
конкурса должны в течение года 
ремонтировать оборудование по 
гарантии.

Документация по конкурсу 
подписана Сергеем Гореликом, 
ранее занимавшим пост замна-
чальника управления организа-
ции материально-технического 
обеспечения департамента тыла 
МВД. По данным «Известий», в 
2013 году он привлек внимание 
столичного управления СКР, про-
водившего доследственную про-
верку о закупке программного 
обеспечения для информатиза-
ции МВД по завышенным ценам. 
Горелик был освобожден от долж-
ности, о его возвращении в струк-
туру МВД официально не сообща-
лось. В пресс-службе ведомства не 
смогли пояснить РБК, какой пост 
сейчас занимает Горелик.

От имени Горелика на порта-
ле госзакупок в последнее время 
были размещены еще несколько 
тендеров, которые объявил цен-
тральный аппарат МВД.

СЪЕМКА И МОНТАЖ

Видеоматериалы были одним из 
основных доказательств стороны 
обвинения по делу о беспоряд-
ках на Болотной площади 6 мая 
2012 года. Многие из фигурантов 
этого дела были задержаны по-
сле того, как попали в объекти-
вы камер. 

Следствие тогда воспользо-
валось кадрами из СМИ и теми 
записями, которые были найде-
ны на портале YouTube, а вот ка-
дры оперативной съемки почти 
не пригодились СКР, напомина-
ет РБК адвокат Сергей Бадамшин, 
защищавший фигурантку «болот-
ного дела» Марию Баронову. По 
словам Бадамшина, у защиты 
было немало претензий к этим 
записям: например, экспертиза 
Следственного комитета устано-
вила, что часть видеоматериалов 
была смонтирована, однако сле-
дователи все равно использова-
ли эти записи в качестве доказа-
тельств. 

Недобор по земельному 
налогу и налогу на имущество 
с лихвой возместит дыры 
в бюджете. Нужно только 
покончить с бардаком, 
и средства найдутся
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АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

В Конституционном суде 
прошло бурное обсуждение, 
как исполнить его решение 
2014 года о запрете возвра-
щать мандат отказавшемуся 
от него депутату. У представи-
телей Госдумы, ЦИКа и про-
куратуры оказались разные 
позиции.

ИЗБРАЛСЯ, НО НЕ ДЕПУТАТ

В Конституционном суде (КС) в 
среду обсуждали, как следовало 
исполнить старое решение КС, 
касающееся получения и сдачи 
депутатских мандатов. Поводом к 
слушанию стало обращение едино-
росса Николая Гончарова, который 
уже не первый год пытается по-
пасть в Госдуму нынешнего созыва.

В 2011 году он баллотировал-
ся в парламент в региональной 
группе по Ставропольскому краю, 
но оказался на «непроходном ме-
сте». Спустя полгода кандидат из 
его списка Юрий Эм отказался от 
своего мандата и перешел в пра-
вительство Ставропольского края, 
а еще через год потребовал мандат 
обратно и получил во второй раз.

Гончаров посчитал это неспра-
ведливым и подал жалобу в Кон-
ституционный суд. В итоге в де-
кабре 2014 года высокие судьи 
признали нарушения в действую-
щем порядке и постановили, что 
депутаты, сдавшие мандаты, не 
могут повторно вернуться в Госду-
му того же созыва.

«Это постановление суда до сих 
пор не исполнено», — выступали 
в суде представители Гончарова. 
Они указывали, что Эм сейчас все 
еще является депутатом нижней 
палаты.

Не повлекло прекращения его 
полномочий и решение Верхов-
ного суда, который уже в апреле 
2015 года отменил повторное по-
становление Центральной изби-

рательной комиссии о передаче 
мандата Эму, говорили юристы. 
Никаких дальнейших действий по 
перераспределению мандата ЦИК 
не предпринял.

НЕХВАТКА ПОЛНОМОЧИЙ

Представители власти и госорга-
нов оправдывались на заседании 
Конституционного суда, что с 
формальной точки зрения поста-
новление КС исполнено: в законы 
«О выборах депутатов Государ-
ственной думы» и «Об основных 
гарантиях избирательных прав» 
были внесены изменения осенью 
2015 года, а Верховный суд отме-
нил постановление ЦИКа.

Представитель Госдумы в КС 
депутат Дмитрий Вяткин настаи-

вал, что у нижней палаты нет за-
конных оснований, чтобы сейчас 
прекратить полномочия депутата 
Эма. «Госдума прекращает полно-
мочия в отдельных случаях, и их 
перечень — закрытый. Это смерть 

депутата, добровольный отказ от 
мандата и меры правовой ответ-
ственности, когда депутат совер-
шает действия, не совместимые 
с его статусом, — настаивал Вят-
кин. — Этот случай не подпадает 
ни под одну из категорий».

По мнению Вяткина, имен-
но ЦИК после отмены его поста-
новления Верховным судом мог бы 
запустить механизм перераспре-
деления мандата, но это сделано 
не было.

«Если бы ЦИК вынес поста-
новление о прекращении полно-
мочий депутата, это можно было 
бы расценить как вмешательство 
в деятельность госоргана», — воз-
ражал в суде представитель комис-
сии Дмитрий Воронин. Он заявил, 

что ЦИК готов начать процедуру 
распределения мандата, как толь-
ко полномочия действующего де-
путата будут прекращены. 

ДЕПУТАТ 
НА ОБЩЕСТВЕННЫХ НАЧАЛАХ

Постановление ЦИКа о переда-
че мандата отменено, мандат 
формально не распределен, но в 
то же время замещен, уточнял у 
участников процесса судья Сергей 
Князев. «Как это может быть?» — 
спрашивал судья. «Вопрос не к 
Думе», — парировал Вяткин.

«Эм замещает вакантный ман-
дат? То есть на общественных на-
чалах?» — удивлялся судья Нико-
лай Бондарь.

«Почему депутат до сих пор по-
лучает деньги? Кого нужно за это 
привлечь к ответственности?» — 
спрашивал парламентария судья 
Гадис Гаджиев.

«Достаточно, коллеги, предста-
витель Госдумы дает вам один и 
тот же ответ на все вопросы», — 
остановил судей председатель КС 
Валерий Зорькин и предоставил 
слово представителю Генпроку-
ратуры Татьяне Васильевой.

Васильева   заявила, что полно-
мочия Эма нужно считать недей-
ствительными с момента отмены 
решения ЦИКа. «Доводы Гончарова 
заслуживают внимания и разъяс-
нения Конституционного суда», — 
поддержала жалобу Васильева.

Представитель  Минюста Ма-
рия Мельникова, напротив, на-
стаивала, что нет необходимости 
менять законы из-за единично-
го случая. «Постановление КС ис-
полнено: изменения в законы вне-
сены, а полномочия Эма должны 
быть прекращены», — указывала 
Мельникова.

Выслушав стороны, высокие 
судьи удалились в совещательную 
комнату для вынесения решения. 
Как правило, совещание КС зани-
мает около месяца. 

ЦИК готов начать процедуру распределения 
мандата, как только полномочия действующего 
депутата будут прекращены

Дальнобойщики проведут акцию в центре столицы

«Платон» добрался до Москвы
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Протестующие дальнобойщи-
ки проведут в центре Москвы 
акцию протеста. Митинг 
согласован столичными вла-
стями, на него приглашены 
представители профсоюзов 
и оппозиции.

О том, что 3 апреля дальнобой-
щики проведут в центре Москвы 
согласованную акцию против си-
стемы «Платон», РБК рассказала 
пресс-секретарь протестного лаге-
ря дальнобойщиков в Химках Таи-
сия Никитенко. Акция пройдет на 
площади Яузские Ворота.

Организатор акции, петербург-
ский дальнобойщик Юрий Бубнов, 
сообщил РБК, что подавал в мэрию 
заявку на 3 тыс. участников, одна-
ко власти сократили разрешенное 
число до 300 человек.

По словам Бубнова, на акцию 
дальнобойщики приедут «своим 
ходом» — фуры в центр города 
проехать не могут. Бубнов ожида-

ет, что в митинге примут участие 
около 200 водителей из разных ре-
гионов.

Организаторы пригласили на 
акцию представителей оппозиции. 
В частности, по словам Бубнова, 

свое участие подтвердили Наталья 
Пелевина из ПАРНАС, Николай Ля-
скин и Иван Жданов из незареги-
стрированной Партии прогресса, 

представители партии «Демокра-
тический выбор», члены «Яблока» 
Лев Шлосберг и Сергей Митрохин. 
Также ожидаются представители 
«Справедливой России» и КПРФ.

Организаторы митинга пригла-
сили профсоюз таксистов, кото-
рый поддерживает протестующих 
дальнобойщиков, профсоюзные 
объединения врачей и учителей. 
Кроме того, Бубнов говорит, что 
планирует связаться с протесту-
ющими валютными заемщиками 
и обманутыми дольщиками.

Плату за проезд большегрузных 
автомобилей весом более 12 т по 
федеральным трассам ввели в но-
ябре прошлого года. Новая система 

взимания платы «Платон» спрово-
цировала массовые протесты даль-
нобойщиков во многих регионах 
страны.

После двух месяцев протестов 
в десятках регионов страны води-
тели решили создать альтернатив-
ный межрегиональный профсоюз 
дальнобойщиков, который будет 
отстаивать их интересы. Протесту-
ющие выбрали рабочее название 
профсоюза — «Дорога жизни». Ко-
ординаторы дальнобойщиков ез-
дят по регионам и помогают кол-
легам создавать региональные 
союзы водителей, которые впо-
следствии войдут в общероссий-
ский профсоюз. 

Бубнов ожидает, что в митинге 
примут участие около 200 водителей  
из разных регионов

ПРОТЕСТЫ

КС обсуждает право депутата на время сложить полномочия

Два раза в одну Думу
КОНФЛИКТ

Постановление КС о том, что депутаты не могут повторно войти в Думу того же созыва, оказалось непросто исполнить
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследований постиндустриального общества

Как терроризм влияет на экономику  

Терроризм становится при-
вычным явлением не толь-
ко на Ближнем Востоке, 
но и в Европе. Сами террористы 
не способны нанести экономике 
развитых стран заметный урон, 
но последствия борьбы с этой 
угрозой могут дорого обойтись.

 ТЕРРОР КАК ПОВОД 
УЖЕСТОЧЕНИЯ РЕЖИМА

Традиционно утверждается, что 
терроризм это «метод войны 
бедных против богатых» и от-
носительно несложные в испол-
нении и дешево обходящиеся 
их организаторам акции могут 
нанести развитым экономикам 
существенный ущерб. Между тем 
в справедливости данного тезиса 
можно усомниться, и тому есть 
достаточно оснований.

С одной стороны, феномен 
терроризма и его влияния на 
разные страны хорошо изу-
чен — и самым очевидным вы-
водом, к которому приходили 
самые разные исследователи, 
являлась мысль о том, что хо-
зяйственные системы богатых 
и успешных стран гораздо лег-
че справляются с экономически-
ми последствиями террора, чем 
в случае если речь идет о бедных 
развивающи хся странах. Напри-
мер, в семи развитых азиатских 
странах в 1980–2005 годах эффект 
терактов был близок к нулю, тог-
да как в 35 развивающихся один 
тер акт в расчете на миллион жи-
телей обеспечивал экономиче-
ский спад на 1,4% (см. Gaibulloev, 
Khusrav and Sandler, Todd. «The 
Impact of Terrorism and Confl icts 
on Growth in Asia» в: Economics 
and Politics, 2009, Vol. 21, No. 3). 
Объясняется это просто: эконо-
мики развивающихся стран се-
рьезно зависят от притока инве-
стиций из-за рубежа, а опасения 
угроз и нестабильности влияют 
на настроения инвесторов очень 
сильно. Кроме того, в развиваю-
щихся стра нах в подавляющем 
большинстве случаев правитель-
ства используют повод борьбы с 
террором как обоснование уже-
сточения политического режи-
ма (в России это видно как нигде 
хорошо), что также отпугива-
ет инвесторов. В то же время в 
развитых странах террористи-
ческие атаки вызывают ответ в 
ви де либерализации хозяйствен-
ных практик и дополнительных 
мер стимули рования экономики 
(что хорошо видно на примере 
Нью-Йорка, региона ль ный про-
дукт которого в 2000–2008 годах 
рос теми же темпами, что и ВВП 

США). Потому не стоит переоце-
нивать непосредственного нега-
тивного эффекта па рижских рас-
стрелов и брюссельских взрывов.

С другой стороны, история по-
казывает, что последствия терро-
ризма для экономики наступают 
тогда, когда теракты перестают 
восприниматься как нечто слу-
чайное. Страшные взрывы в по-
ездах в Мадриде в 2004 году не 
оказа ли влияния на испанскую 
экономику (она выросла в том 
году на 2,6%, а в сле дующем — 
на 3,5%), зато постоянная напря-
женность в Стране Басков, про-
воцировавшая десятки терактов 
в 1970–1990-х годах, сто ила Ис-
пании, по подсчетам экспертов, 
не менее 10% ВВП (см. Abadie, 
Alberto and Gardeazabal, Ja vier. 
«The Economic Costs of Confl ict: 
A Case Study of Basque Country» в 
American Economic Review, 2003, 
Vol. 93, No. 1). Взрывы в Лондо-
не в 2005 году также не пустили 
британскую экономику под откос 
(рост составил 1,9% в 2005-м и 
2,8% в 2006-м), но десятилетия 
террора в Северной Ирландии 
сделали эту территорию в полто-
ра раза беднее Вели кобритании, 
и в два раза Ирландской Рес-
публики (данные подушевого 
ВВП, рассчитанные по паритету 
покупате льной способности на 
2013 год). То же можно сказать 
об Италии 1970-х и первой поло-
вины 1980-х годов — периода осо-
бой активности «Красных бри-
гад», совершивших за это время 
до 14 тыс. актов насилия. Поэто-
му в полной мере понять, смогут 
ли исламские экстремисты нане-
сти серьезный вред европейской 
экономике, можно будет лишь 
через год-два, когда мы увидим 
всю кар тину развития террори-
стической активности в Европе. 
Как показывает прак тика, отсут-
ствие значимых терактов в те-
чение двух-трех лет полностью 
устраняет сомнения инвесторов 
в принятии решений о новых 
капиталовложени ях в развитые 
страны и стирает акты террора 
из памяти обывателей.

ОЩУЩЕНИЕ НЕБЕЗОПАСНОСТИ

В целом, если оценивать гло-
бальный эффект терроризма, 
следует признать его не слиш-
ком значительным: во всем мире 
с середины 1960-х по 2000 год 
отрицательное влияние террори-
стической деятельности на поду-
шевой ВВП не превышало 0,04% 
(см. Blomberg, Brock, Hess, Gregory 
and Orpha nides, Atha nasios. «The 
Macroeconomic Consequences of 

Terrorism» в: Journal of Monetary 
Economics, 2004, Vol. 51, No. 5). 
В то же время, разумеется, влия-
ние (при чем разнонаправленное) 
сильно разнится от отрасли к от-
расли, и это заслу живает более 
пристального внимания.

Безусловно, любой акт терро-
ра резко изменяет отношение 
людей к месту, где он произо-
шел, создавая ощущение небез-
опасности. В Париже по сле но-
ябрьских атак для поддержания 
заполняемости гостиниц в дека-
бре на прежнем уровне владель-
цам пришлось снизить ценники 

в среднем на 35–40%. В 2001 году 
пассажирооборот аэропортов 
Нью-Йорка снизился на 16%, а в 
целом глобальная авиаиндустрия 
недосчиталась тогда 90 млн пас-
сажиров (что соответствовало 
спаду на 3,8%). Однако следует 
заметить, что сфера туризма и 
перевозок как была, так и оста-
ется одной из самых динамичных 
в мире (с 1985 по 2014 год мас-
штабы международного туризма 
выросли в мире в 3,5 ра за; уже 
в 2004-м цифры авиаперевозок 
по США превысили показатель 
2000 года).

При этом сле дует заметить, 
что путешествия сегодня прак-
тически совершен но безопас-
ны (за 2000–2010 годы в мире 
было отмечено всего восемь слу-
чаев взрывов или угонов самоле-
тов, тогда как, например, только 
в 1968-м их было 31, в 1969-м — 
82, а в среднем с 1968 по 1977-й 
фиксировался 41 слу чай захвата 
воздушных лайнеров ежегодно, 
причем более 3/4 этого количе-
ства приходилось на США.

Кроме того, не стоит забы-
вать, что террористические 
угро зы формируют новые вы-
сокотехнологические рынки 
(безопасность сегодня — это то-
вар, который хорошо продает-
ся). Первые металлодетекторы 
были внед рены в американских 
аэропортах в 1972  году, и се-
годня их изготовление и обслу-
живание представляют собой 
$8–9-миллиардный бизнес. Пер-
вая камера постоянного наруж-
ного наблюдения была установ-

лена в 1973 году на Таймс-сквер 
в Нью-Йорке, и, как ожидается, в 
2016 году объем рынка данных 
устройств превысит $25 млрд 
(что приблизительно равно ВВП 
Кипра). Стремительно развива-
ются и сопутствующие отрасли 
(создание необходимого про-
граммного обеспечения, систем 
хранения информации, распоз-
навания образов и речи, прило-
жения по синхронному переводу 
и т.д.). Я не говорю о появлении 
новых рабочих мест в структурах, 
занимающихся безопасностью, 
об усовершенствовании мето-

дов работы полиции и т.д. Новые 
вызовы в современной рыночной 
эко номике рождают соответству-
ющее предложение, а новые угро-
зы подстегива ют инновации и 
технологический прогресс.

ВОЙНА С ТЕРРОРИСТАМИ

Единичные террористические 
акты, какими бы мас штабными 
и жестокими они ни были, не спо-
собны нанести развитым стра нам 
серьезный экономический урон и 
тем более заставить их пересмо-
треть базовые ценности и демо-
кратические свободы. Но только 
в случае, если как общество, так 
и власть относятся к террору как 
к тяжкому уголовному престу-
плению. Если же это отношение 
под меняется «стратегическими» 
соображениями типа потребно-
сти побе дить исламистов «в их 
логове» или бороться с террори-
стами не на своей тер ритории, а 
«на далеких подступах», ситуация 
сразу меняется. В этом случае мы 
получаем войсковую антитерро-
ристическую операцию, которая 
способ на принести гораздо боль-
ше жертв, чем сами террористи-
ческие акты, и выз вать намного 
более серьезные экономические 
(и политические) проблемы, чем 
преступления экстремистов.

Если вернуться к событиям 
11 сентября 2001 года, которые 
унесли жизни 2 996 человек, то 
вызванный ими ущерб соста-
вил, по самым высоким оцен-
кам, не сколько более $100 млрд, 
а котировки на NYSE верну-

лись к уровням, непосредствен-
но предшествовавшим атакам, 
всего че рез два месяца. В то же 
время начатая в ответ на дан-
ные события «война с террором» 
в Афганистане и Ираке стоила с 
2003 по 2014 год жизни без ма-
лого 7 тыс. только американ-
ских военных, а стоимость как 
самих военных действий, так и 
обеспечения их ветеранов оце-
нивается в $3–5 трлн. Таким об-
разом (если учитывать и прочие 
людские и материальные потери 
в ходе «вой ны с террором»), ока-
зывается, что цена необдуманных 
военных операций, предприни-
маемых в ответ на террористи-
ческие акты, в 20–50 раз превос-
ходит реальный экономический 
ущерб, нанесенный стране терро-
ристами. Ко нечно, можно рассу-
ждать об уязвленной националь-
ной гордости, о желании наказать 
преступников — но, как показы-
вает опыт, ни американская вой-
на в Ираке не покарала инициато-
ров 9/11, ни российская операция 
в Сирии не уничтожила тех, кто 
положил бомбу в багажный отсек 
рейса 7K9268 в аэро порту Шарм-
эль-Шейха. Усама бен Ладен был 
найден и убит в ходе опера ции, 
которая стоила немногим боль-
ше, чем обошлись террористам их 
атаки на Нью-Йорк и Вашингтон.

Оценивая экономические по-
следствия современного террора 
на ведущие западные страны, я бы 
не переоценивал как сам ущерб, 
так и возможность его восполне-
ния. Самым страшным во всем 
происходящем была и остается 
по теря человеческих жизней — 
и, представляется мне, с терро-
ристами следует бороться как с 
обычными убийцами из органи-
зованных преступных сооб ществ: 
внедрять агентуру, вскрывать их 
сети, делать жизнь подозревае-
мых в терроре практичес ки не-
выносимой, ограничивать доступ 
в страны ЕС и Северной Америки 
потенциально связанных с терро-
ристами лиц и т.д.

Терроризм возник не сегодня 
и исчезнет не завтра — но вся-
кий раз граждане цивилизован-
ных стран находили средства 
борьбы с ним и побеждали его 
на своей территории, не отвергая 
собственных принципов. Эконо-
мика всегда восстановится, если 
только не подчинять ее полити-
ке и не «прогибать» под времен-
ные нуж ды.

«Отсутствие значимых терактов в течение 
двух-трех лет полностью устраняет 
сомнения инвесторов в принятии решений 
о новых капиталовложени ях в развитые 
страны и стирает акты террора из памяти 
обывателей»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Если оценивать глобальный эффект 
терроризма, следует признать его 
не слишком значительным
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Десятая часть магазинов и ресторанов с 1 апреля лишится права торговать алкоголем

Алкоголь в опасности
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

На алкогольном рынке наз-
ревает очередная перетряска. 
С 1 апреля предприниматели, 
не подключенные к системе 
ЕГАИС, потеряют право тор-
говать алкоголем. Но подклю-
читься успели не все.

 ОПЯТЬ НЕ ГОТОВЫ

К этой пятнице, 1 апреля, все ма-
газины и  заведения общепита, 
торгующие алкоголем, должны 
быть подключены к Единой госу-
дарственной автоматизирован-
ной информационной системе 
(ЕГАИС), созданной для контроля 
над оборотом алкоголя в стране. 
Лицензию на  розничную про-
дажу алкоголя, по  данным Ро-
салкогольрегулирования (РАР), 
в  стране имеет почти 229 тыс. 
заведений. С 1 января 2016 года 
с  ЕГАИС начали работать все 
оптовые торговцы алкоголем 

России, а розница должна фик-
сировать через эту систему все 
поставки от них. По плану тор-
говцы должны были начать это 
делать с  начала года, однако 
они не  успели подготовиться 
к  нововведению. Курирующий 
алкогольную отрасль вице-пре-
мьер правительства Александр 
Хлопонин сообщал, что к концу 
2015 года к  ЕГАИС было под-
ключено только около 20% роз-
ничных предприятий. В  итоге 
30 декабря было подписано 
постановление правительства, 
освобождающее розничные ком-
пании от ответственности за не-
внесение данных о  приобрете-
нии партий алкоголя в  ЕГАИС 
до истечения первого квартала 
2016-го. По  факту это значит, 
что  торговцы могут прода-
вать алкоголь без подключения 
к ЕГАИС до 31 марта включитель-
но, но до 20 апреля должны пере-
дать данные об этих закупках че-
рез уже установленную систему.

Однако и спустя квартал мно-
гие розничные торговцы ока-
зались по-прежнему не  готовы 
к  новым правилам. Как  следу-
ет из  данных онлайн-монито-
ринга, который ведет на  своем 
официальном сайте РАР, в боль-
шинстве регионов России про-
цент подключившейся к ЕГАИС 
розницы составляет от 80 до 90% 
(по  состоянию на  16:00 мск 
30 марта). Единственным реги-
оном, где к  системе подключи-
лись все магазины и  заведения 
общепита, имеющие лицензии 
на алкоголь, является Татарстан. 
В Москве к ЕГАИС подключились 
88,5% лицензиатов, в Московской 
области — 89,7%, в Санкт-Петер-
бурге — 86,9%. РАР еще не под-
считывало, сколько составила 
доля подключений по России, од-
нако исходя из текущих данных 
и их динамики как минимум ка-
ждая десятая точка не будет под-
ключена к ЕГАИС к 1 апреля.

СЕЛО ПРОТИВ

В некоторых регионах внедрение 
ЕГАИС в систему розничных про-
даж может привести к заметному 
сокращению числа точек, где мож-
но будет приобрести легальный 
алкоголь. Самая негативная карти-
на по подключению — на Чукотке. 
Там к системе электронного уче-
та подключились меньше одной 
пятой розничных точек (19,7%). 
На  втором месте «антирейтин-
га» — Алтай. В пятерку «отстаю-
щих» попали и очень крупные ре-
гионы — Новосибирская область 
и Красноярский край. В Новоси-
бирской области охват подклю-
чения — 61,2%, в  Красноярском 
крае — 63,5% (см. таблицу).

Опрошенные РБК представи-
тели крупных региональных се-

тей утверждают, что сетевой ре-
тейл на 100% подключен к ЕГАИС, 
а  статистику портят маленькие 
магазинчики. «Вероятно, они счи-
тают, что смогут работать по-ста-
рому, что удастся как-то проско-
чить без подключения к ЕГАИС, 
просто не осознают серьезности 
проблемы», — рассуждает дирек-
тор по маркетингу красноярской 
компании «Командор» (сети «Ал-
лея», «Хороший») Дмитрий Полу-
янов. По его словам, его компания 
начала готовиться к  подклю-
чению к  ЕГАИС еще  в  сентябре 
2015 года. «К 1 января у нас уже 
все было готово к работе, — гово-
рит Полуянов. — Конечно, систе-
ма неидеальна, возникают каки-
е-то технические сбои, но это все 
рабочие моменты. Мы понимаем, 
сколько внимания на самом высо-
ком уровне уделяется внедрению 
этой системы и как вниматель-
но будут проверять работу в ней. 
В несетевой рознице, вероятно, 
пока не  осознают последствий 
для бизнеса».

В Росалкогольрегулировании и 
в правительстве считают, что вла-
сти сделали для внедрения ЕГАИС 
все, что положено. «На федераль-
ном уровне были созданы все ус-
ловия для  того, чтобы подклю-

чение участников алкогольного 
рынка к системе ЕГАИС прошло 
максимально безболезненно», — 
говорит РБК представитель ви-
це-премьера Александра Хло-
понина Наталья Платонова. 
«Тестовые подключения новых 
сегментов к ЕГАИС мы осущест-
вляли еще в середине 2012 года, — 
рассказывает представитель РАР 
Александр Куликов. — Были вы-
браны несколько магазинов так 
называемой традиционной роз-
ницы в Московской области, где 
система проходила обкатку. Сей-
час на  сайте службы действу-
ет Дежурная служба ЕГАИС, куда 
можно обращаться в  случае ка-
ких-то проблем с использовани-
ем системы».

РБК обратился за разъяснени-
ем сложившейся ситуации в пра-
вительства Чукотского автономно-
го округа, Новосибирской области 
и  Красноярского края, однако 
к  моменту публикации ответы 
не были получены.

По мнению главы отраслевого 
агентства ЦИФРРА Вадима Дро-
биза, низкий уровень подключе-
ния к ЕГАИС демонстрируют ре-
гионы со значительным числом 
сельского населения: «Сельская 
Россия с  ее слабой оснащенно-

Сколько стоит подключиться

Для регистрации компании 
в системе ЕГАИС необходимо 
скачать пакет бесплатных про‑
грамм на сайте egais.ru. Для того 
чтобы подключиться к системе, 
необходимо купить криптоключ 
JaCarta (стоит 2 тыс. руб.) и ква‑
лифицированную электронную 
подпись (КЭП, 2 тыс. руб.). 
Обновлять КЭП придется еже‑
годно. Кроме того, потребуется 
универсальный транспортный 
модуль (УТМ) — подключаемое 
к компьютеру устройство, обе‑
спечивающее автоматическую 
передачу информации на сер‑

вер ЕГАИС. Стоимость УТМ — 
в районе 15 тыс. руб.
По оценке сооснователя серви‑
са «Мой склад» Аскара Рехим‑
бердиева, минимальные затра‑
ты компании на подключение 
к ЕГАИС составляют 26 тыс. руб. 
Основной владелец крупнейшей 
российской сети алкомарке‑
тов «Красное & Белое» Сергей 
Студенников в конце декабря 
говорил РБК, что для его сети, 
насчитывающей сейчас более 
2,5 тыс. магазинов, подклю‑
чение одной точки обошлось 
в среднем в 150 тыс. руб.

В некоторых регионах внедрение ЕГАИС в систему розничных продаж может привести к заметному сокращению числа точек, где можно будет приобрести легальный алкоголь

Что продавать можно

Розничные торговцы, даже 
не подключенные к ЕГАИС, 
могут беспрепятственно про‑
давать алкоголь, закуплен‑
ный в прошлом году, говорит 
представитель РАР Александр 
Куликов. С начала этого года, 
момента обязательного под‑
ключения к системе оптового 

звена, партии алкоголя уже 
фиксируются через ЕГАИС. Од‑
нако возможность распродать 
товарные остатки, поступившие 
в прошлом году, остается только 
до 1 июля 2016‑го, когда все тор‑
говцы должны будут фиксиро‑
вать в ЕГАИС и свои розничные 
продажи.
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Ozon.ru готовится  
к торговле  
алкоголем  
с. 1710

млн руб.  
будет стоить комплект из трех 
беспилотников «Ростеха»  
для охраны важных объектов  с. 12

Выходец  
из ФСИН укрепит 
дисциплину 
в «Роснефти» с. 15

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Где ЕГАИС, там проблемы

Еще ни разу введение в действие 
ЕГАИС (Единой государственной 
автоматизированной информа-
ционной системы) для контроля 
за производством и оборотом ал-
коголя не проходило гладко.

Производство, 2006–2009 годы
Разработкой ЕГАИС занималось 
подведомственное ФСБ ФГУП 
«НТЦ «Атлас». Поправки в закон 
принимались в спешке (послед-
ние были приняты 24 декабря 
2005 года), а президент подписал 
его только 31 декабря. Правитель-
ство и подведомственные ему 
организации не успели оформить 
необходимые для работы закона 
документы.
1 января выяснилось, что ФГУП 
«Гознак» не успело напечатать 
акцизные марки нового образца, 
а порядок их продажи и учета 
был утвержден Минфином только 
17 января. В результате рынок 
встал на два месяца. Только 
за январь 2006 года производ-
ство ликеро-водочных изделий 
в России упало на 96%. Дефицит 
акцизных марок удалось устра-
нить только к середине лета.
Установить счетчики также 
успели не все участники рынка, 
а у остальных система рабо-

тала со сбоями. Серверы ФНС 
не справлялись с огромным 
массивом поступающих данных, 
система отключалась, в ней те-
рялись электронные накладные, 
не была предусмотрена схема 
работы с нераспроданными то-
варными остатками.
В январе 2007 года правитель-
ству пришлось признать провал 
внедрения ЕГАИС и перенести 
перевод системы в автомати-
ческий режим на конец года. 
В середине года НТЦ «Атлас» 
был отстранен от доработки 
и поддержки системы, по дан-
ным газеты «Коммерсантъ», так 
и не получив вознаграждения 
за свою работу.
Окончательно новая версия 
ЕГАИС была внедрена только 
в конце 2009 года. По оценкам 
участников рынка, в целом ал-
когольная отрасль за 2006 год 
потеряла $1,5–2,5 млрд. Несколько 
миллиардов рублей из-за паде-
ния производства недополучил 
и федеральный бюджет.

Оптовый сбыт, 2006–2016 годы
В середине 2006 года, когда 
к ЕГАИС стали подключаться 
оптовики, система не справилась 
с количеством заказов и остано-

вила работу. С полок магазинов 
исчез алкоголь. Несколько ме-
сяцев система работала в «руч-
ном режиме»: дистрибьюторы 
привозили в ФНС бумажные 
документы.
В итоге подключение оптовых 
компаний к ЕГАИС отменили 
с 1 января 2008 года. К системе 
остались подключенными только 
производители и оптовики-им-
портеры. В 2007 году обсужда-
лась возможность возвращения 
ЕГАИС для оптовиков, после того 
как система будет окончательно 
отлажена, однако больше к этой 
теме вплоть до 1 января 2016 года 
не возвращались.
Побочными жертвами введения 
ЕГАИС стали парфюмерные ком-
пании, почти четверть продукции 
которых была спиртсодержа-
щей — парфюмерам пришлось 
не только покупать аппаратуру 
для ЕГАИС, но и получать отдель-
ную лицензию на торговлю этой 
продукцией. К октябрю 2006 года, 
когда складские запасы парфю-
меров закончились, требова-
ниям закона соответствовали 
только 10% оптовиков. Рынок 
встал, и государству в срочном 
порядке пришлось выводить 
их из-под действия ЕГАИС.

стью интернетом и современны-
ми технологиями голосует против 
ЕГАИС», — считает эксперт.

КОГО И КАК НАКАЖУТ

Нарушение порядка учета 
при  производстве и  обороте ал-
когольной продукции, в том чис-
ле отсутствие фиксации данных 
в  ЕГАИС, является нарушением 
ст.14.19 КоАП и  влечет за  собой 
штраф 150–200 тыс. руб. для юр-
лиц и 10–15 тыс. для должностных 

лиц, объясняет адвокат юридиче-
ского бюро «АБ Знание» Дмитрий 
Ипатиков. По факту большинство 
оптовиков с  1 апреля откажется 
поставлять алкоголь в розничные 
точки, не подключенные к ЕГАИС, 
так как  это повлечет проблемы 
и для них. «Росалкогольрегулирова-
ние, которое отвечает за внедрение 
и регулирование ЕГАИС и лицензи-
рование отраслевых предприятий, 
может во  внесудебном порядке 
инициировать отзыв лицензии 
на  осуществление деятельности, 

связанной с  оборотом алкоголь-
ной продукции. А осуществление 
указанной деятельности без  ли-
цензии, в  свою очередь, может 
привести к возбуждению уголов-
ного дела по признакам составов 
преступлений, предусмотренных 
ст. 171 и 171.1 УК РФ», — отмечает 
Ипатиков.

Для  многих магазинов, име-
ющих лицензию на продажу ал-
коголя, неподключение к ЕГАИС 
может означать конец бизнеса. 
«Даже в  сетевом ретейле около 

10% выручки сетей приходится 
на  алкогольные напитки,  — го-
ворит гендиректор компании 
«INFOLine-Аналитика» Михаил 
Бурмистров. — А в обороте несе-
тевой розницы доля алкогольной 
продукции гораздо выше, зача-
стую она достигает 40% выручки».

По  подсчетам ЦИФРРА, по-
сле окончательного внедре-
ния ЕГАИС в  рознице (с  1 июля 
2016 года продавцы обязаны 
фиксировать в ЕГАИС и свои роз-
ничные продажи) алкоголем пе-

рестанет торговать около 20% 
розничных точек. При  этом Ва-
дим Дробиз не исключает, что вы-
павшие из рынка торговые точки 
позже подключатся к ЕГАИС и вер-
нутся на легальный рынок прода-
жи алкоголя: «Кто-то  попробует 
торговать алкоголем нелегально, 
кто-то  попробует переориенти-
роваться на другие товары, одна-
ко через несколько месяцев они 
поймут, что работа с ЕГАИС не не-
сет каких-то критичных проблем 
и затрат для бизнеса». 
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1. Республика Татарстан

2. Липецкая область

3. Сахалинская область

4. Вологодская область

5. Орловская область

6. Магаданская область

15. Москва

23. Санкт-Петербург

Источник: Росалкогольрегулирование, данные на 17:45 мск 30.03.2016

Как регионы подготовились к внедрению системы 
учета алкогольной продукции (ЕГАИС)
Доля подключившихся к ЕГАИС точек розничной продажи от числа 
имеющих лицензию на торговлю алкоголем, %

  Подготовились лучше всех

  Подготовились хуже всех

77. Республика Дагестан

78. Красноярский край

79. Республика Мордовия

80. Новосибирская область

81. Республика Алтай

82. Чукотский автономный округ
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Интернет

Госкорпорация обеспечит безопасность особо важных объектов с помощью дронов

Охранник от «Ростеха»
ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

«Дочка» «Ростеха» разраба-
тывает систему для охраны 
военных и гражданских 
объектов с использованием 
беспилотников. Потенциаль-
ные заказчики сомневаются, 
что такое решение будет 
пользоваться популярно-
стью.

 Объединенная приборострои-
тельная корпорация (ОПК; вхо-
дит в госкорпорацию «Ростех») 
создает систему контроля и ох-
раны периметров особо важных 
гражданских и военных объек-
тов, рассказал РБК официальный 
представитель «Ростеха». Систе-
ма будет состоять из трех беспи-
лотников вертолетного типа, во-
локонно-оптического кабеля и 
пункта управления с вычисли-
тельной техникой для обработ-
ки информации. Срок разработ-
ки системы — два года, образцы 
беспилотных летательных аппа-
ратов (БЛА) уже есть, говорит он.

Начальная цена комплекта 
для заказчиков сост авит 10 млн 
руб., объем инвестиций в проект 
корпорация не раскрывает, но 
мечтает занять к 2025 году поло-
вину российского рынка робото-
техники гражданского назначе-
ния — 8–10 млрд руб. в год.

Модуль должен обеспечивать 
охрану периметра протяженно-
стью около 100 км. Система счи-
тывает вибрации поверхности с 
помощью волоконно-оптическо-
го кабеля, позволяя определить 
объект, который вторгся в охра-
няемое пространство, объясня-
ет представитель госкорпорации. 

«Ростех» рассчитывает на спрос 
со стороны военных баз, аэро-
портов, оборонных предприя-
тий, нефтяных компаний.

Аэропорт Домодедово уже 
внедрил систему охраны сво-
его периметра, рассказал РБК 
представитель компании. По 

его словам, ограждение контро-
лируемой зоны подключено к 
интегрированной системе охра-
ны периметра «Сокол» (разра-
ботчик — ООО «Сигма», выруч-
ка за 2014 год — 17,5 млн руб., по 
данным «СПАРК-Интерфакс»). 
Сотрудник одной из нефтяных 
компаний говорит, что беспи-

лотники уже используются для 
контроля состояния нефтепро-
водов, но это не имеет массово-
го распространения.

Беспилотники — это опасность 
для производства, утверждает 
источник РБК в одной из метал-
лургических компаний. По его 
словам, в 2015 году одна телеви-
зионная компания «угробила» 
свой дрон, который близко под-
летел к агрегату, в результате 
чего у беспилотника сгорел дви-
гатель. На другом заводе компа-
нии дрон даже не смог взлететь: 
большое количество металла вы-
звало у него сбой в системе нави-
гации, добавил источник. 

В мире существуют аналоги 
решения, которое разрабаты-
вает ОПК. К примеру, англий-
ская компания Amba Defence 
обеспеч ивает охрану объектов 
и территорий с помощью дро-
нов не только в Великобрита-
нии, но и в других  странах. Аме-
риканская компания Optellios 
выпускает охранные системы с 
волоконно-оптическими сенсо-
рами, благодаря которым также 

можно обнаружить несанкцио-
нированный доступ на объект. 
Финансовые показатели Amba 
Defence и Optellios не раскры-
ваются.

Объединенная приборостро-
ительная корпорация на 100% 
принадлежит «Ростеху», генди-
ректором является Александр 
Якунин. Предприятие было со-
здано в 2014 году по поручению 
президента Владимира Пути-
на «О создании объединенной 
холдинговой компании в сфе-
ре радиоэлектронной промыш-
ленности». ОПК объединяет в 
себе более 60 предприятий и 
научных организаций радиоэ-
лектронной отрасли. В задачу 
ОПК входит перевод Вооружен-
ных сил России на цифровые си-
стемы связи, автоматизирован-
ные системы управления и т.д. 
Выручка компании в 2014 году 
составила 154,5  млн руб., а в 
2015 году — около 763 млн руб., 
по данным базы «СПАРК-Ин-
терфакс». 

При участии Романа Асанкина

Единственным беспилотником, разработанным «Ростехом», является «Чирок» (на верхнем фото). Он отличается большими размерами (размах крыла — 10 м) и может перевозить пассажиров 
и оружие весом до 300 кг. Российские ВКС использовали беспилотники во время военной операции в Сирии. По неподтвержденным данным, два из них были сбиты. Это произошло 
с беспилотниками «Элерон-3СВ» (на правом фото внизу) и «Орлан-10» (на левом фото внизу).

Начальная цена комплекта для заказчиков 
сост авит 10 млн руб., объем инвестиций 
в проект «Ростех» не раскрывает, но мечтает 
занять к 2025 году половину российского рынка 
робототехники гражданского назначения — 
8–10 млрд руб. в год
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Интернет

Российским IT-компаниям сохранят льготы

Налог на иностранцев

В совещании приняли участие 
министр связи Николай Никифо-
ров, помощник президента Игорь 
Щеголев, советник президента Гер-
ман Клименко, руководитель ФНС 
Михаил Мишустин, председатель 
думского комитета по бюджету и 
налогам Андрей Макаров, предсе-
датель комитета по информаци-
онной политике Леонид Левин и 
другие. Левин и Клименко подтвер-
дили РБК свое участие.

ЛЬГОТА СВОИМ

От имени индустрии выступил Кли-
менко, который сообщил, что вве-
дение НДС для интернет-компаний 
значительно усложнит жизнь рос-
сийским IT-компаниям. Его под-
держали другие участники сове-
щания. В итоге было решено, что 
законопроект, который обязывает 
IT-компании платить НДС с 1 янва-
ря 2017 года, не будет затрагивать 
российских разработчиков. В тече-
ние апреля документ будет соответ-
ствующим образом доработан про-
фильными комитетами.

«Мы изначально говорили, что 
не можем поддержать увеличение 

налоговой нагрузки для российских 
компаний на 18%», — сказал РБК Ле-
вин. Существующие льготы — осво-
бождение от НДС — останутся для 
российских компаний, в тексте за-
конопроекта отечественные раз-
работчики упоминаться не будут, 
пообещал РБК Клименко: «Все со-
гласились, что история про регули-
рование работы иностранных ком-
паний должна продолжаться, а про 
российские компании мы забыва-
ем». Правда, по словам Клименко, 
Минфин не смог предложить фор-
мулу, по которой зарубежные ком-
пании можно было бы обложить на-
логом, а российские оставить с их 
льготой.

Если бы законопроект был при-
нят в текущем виде, российский 
разработчик операционных си-
стем «Альт Линукс» попал бы под 
его действие, рассказал РБК его ген-
директор Алексей Смирнов. С 2015 
года из-за падения курса рубля от-
ечественные разработчики и так не 
могут конкурировать по уровню за-
работной платы за IT-специалистов 
с иностранными игроками, так что 
льготы российским компаниям не-
обходимы. «Если законопроект сей-
час исправят, будет замечатель-
но», — заключает Смирнов.

Если под действие законопроек-
та попадут только западные компа-
нии, то российское законодатель-
ство сравняется с европейским: в 
ЕС есть закон, который подразуме-
вает, что пользователь платит НДС, 
например, в магазине приложений 
Google Play по месту оказания услу-
ги, рассуждает директор по внеш-
ним коммуникациям Rambler&Co 
Матвей Алексеев. Такие компа-
нии, как «Яндекс», Mail.Ru Group, 
Rambler&Co и так платят все не-
обходимые налоги в России и счи-
таются российскими, говорит он. 
Алексеев надеется, что в России 
появится система администрирова-
ния, которая позволит брать НДС с 
электронных услуг. В частности, Фе-
деральной налоговой службе при-
дется определять, что человек нахо-
дится на территории определенной 
страны, его банковская карта при-
вязана к российскому банку и т. д. 
С  помощью консультаций пред-
ставителей отрасли этот механизм 
можно проработать, надеется он.

ОТКУДА ИДЕЯ

Законопроект о введении НДС для 
IT-компаний внесли в декабре 2015 
года в Госдуму депутаты Андрей 

Луговой (ЛДПР) и Владимир Пара-
хин («Справедливая Россия»). Со-
беседник РБК, близкий к руковод-
ству Госдумы, тогда утверждал, что 
у документа высокие шансы стать 
законом. В конце февраля 2016 года 
Госдума приняла законопроект в 
первом чтении, писал РБК.

Ко второму чтению депутаты 
должны были доработать документ 
с учетом замечаний правительства: 
в частности, в дополнительном об-
суждении нуждалось положение 
о предоставлении нулевой ставки 
при экспорте услуг и программно-
го обеспечения, отмечал тогда зам-
министра финансов Илья Трунин. 
Кроме того, правительство предла-
гало не принимать дополнитель-
ные льготы по налогу на прибыль 
для услуг по разработке софта для 
отечественных производителей.

Сейчас законопроект затрагива-
ет практически все сферы услуг на 
IT-рынке. В нынешней редакции 
документа указаны 12 типов элек-
тронных услуг, которые должны 
облагаться дополнительным нало-
гом: продажи цифрового контента, 
программного обеспечения в циф-
ровом виде, хостинг, регистрация 
доменов, голосовые услуги через 
интернет, хранение и обработка ин-

формации, трансляция теле- и ра-
диоканалов, услуги по удаленному 
системному администрированию 
и удаленной программной под-
держке, системы поиска, реклам-
ные и другие услуги для установле-
ния контактов и (или) заключения 
сделок между продавцами и поку-
пателями.

За рубежом налоги на прибыль 
транснациональных корпораций 
называют «налогом на Google». 
Впрочем, в России от уплаты НДС 
были освобождены не только за-
рубежные IT-сервисы (например, 
Apple Store, Google Play), но и от-
ечественные компании, которые 
продают лицензии на программы 
для персональных компьютеров и 
базы данных (Parallels, «Лаборато-
рия Касперского» и др.). В случае, 
если законопроект будет принят в 
текущем варианте, разработчики 
мобильных приложений и игр ока-
жутся в заведомо проигрышном 
положении: это те игроки рынка, 
которые продают товар через ино-
странного посредника (App Store, 
Google Play или др.), объясняли 
представители Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций 
(объединяет более 100 российских 
интернет-компаний). 

ИНТЕРНЕТ

 Окончание. Начало на с. 1 



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

Российские евробонды

На конец 2014 года 
суммарная экспозиция 
Goldman Sachs на Россию 
составляла $863 млн

25 
иностранным 
банкам Россия 
направила заявки 
на организацию 

возможного размещения 
евробондов в 2016 году

$6 млрд 
Россия заняла 

на международных 
рынках в сентябре 

2013 года, продав бумаги 
с погашением в 2019, 

2023 и 2043 годах
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Западные банки ищут способ поучаствовать в размещении российских евробондов

Одолжить мимо санкций

«На этом условии особенно на-
стаивали американские инвест-
банки, которым было бы интересно 
участвовать. Но, насколько мне из-
вестно, никто из них так и не согла-
сился, а Goldman Sachs отозвал свою 
заявку», — рассказал российский 
инвестбанкир. Источник в одном 
из западных инвестбанков также 
сказал, что таким образом участ-
ники пытались обойти рекоменда-
ции финансовых властей США, по-
советовавших банкам воздержаться 
от участия в размещении государ-
ственных облигаций России. Как со-
общала The Wall Street Journal, в Ва-
шингтоне полагают, что это будет 
противоречить санкционной поли-
тике против Москвы.

«Пункт о гарантии, что деньги 
от бондов не попадут к санкцион-
ным компаниям, банки обсужда-
ли с Минфином, чиновники были 
готовы внести его в договор с ор-
ганизаторами займа», — говорит 
госбанкир. «Я знаю, что такое ус-
ловие выдвигалось, но согласились 
ли на него российские власти? Со-
мневаюсь, это из области фанта-
стики»,  — возражает топ-менед-
жер европейского банка. Минфин 
не комментирует ход переговоров 
с участниками рынка, сказала РБК 
помощник министра финансов 
Светлана Никитина.

Ход переговоров о евробондах 
и сроки их размещения держат-
ся в тайне. Известно, что в февра-
ле Минфин направил предложение 
25 иностранным и трем российским 
банкам. 24 февраля министерство 
закончило прием заявок, говорит 
источник в одном из госбанков. 
Заместитель министра финансов 

ОБЛИГАЦИИ

Арбитражный суд объяснил, почему отказался пересматривать валютные договоры

Санкции — не форс-мажор
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

Суд объяснил, почему нельзя 
пересматривать договоры 
аренды, заключенные в валю-
те: отказ Банка России от ре-
гулирования курса и введение 
экономических санкций не яв-
ляются неизбежными факто-
рами снижения курса рубля.

 Девятый арбитражный апелля-
ционный суд в среду опублико-
вал мотивировочную часть при-
нятого 28 марта постановления, 
отменившего введение пони-
женного курса доллара к рублю 
для расчета арендной платы для 
«ВымпелКома». Компания ранее 
в суде первой инстанции доби-
лась пониженного курса, обра-
тившись с иском к собственнику 
бизнес-центра «Эрмитаж Пла-

за» — компании ПАО «Тизпри-
бор» (входит в Eastern Property 
Holdings, EPH). В конце прошло-
го года, 29 декабря 2015-го, Ар-
битражный суд Москвы частично 
удовлетворил иск «ВымпелКома» 
о пересмотре условий договора 
аренды от 2009 года, номиниро-
ванного в валюте. В результате он 
мог включить в договор аренды 
пункт, согласно которому в слу-
чае, если на дату платежа курс ру-
бля к доллару составит менее 30 
руб. за доллар США, платеж дол-
жен производиться по курсу 30 
руб. за доллар, а если курс рубля 
составит более 42 руб. за доллар, 
платеж должен производиться по 
курсу 42 руб. за доллар.

«ВымпелКом» мотивировал не-
обходимость пересмотра аренд-
ных ставок тем, что на момент 
заключения договора динамика 

изменения курса доллара США 
была незначительной, поскольку 
этот курс корректировался Банком 
России при помощи валютных ин-
тервенций. В 2014 году Банк Рос-
сии отказался от регулирования 
курса рубля, что вместе с введени-
ем экономических санкций в от-
ношении России привело к изме-
нению экономической ситуации 
и росту курса доллара США по от-
ношению к национальной валюте 
в 2,5 раза. Арбитраж счел возмож-
ным внести изменения в договор 
на основании соблюдения баланса 
интересов сторон. 26 февраля 2016 
года «Тизприбор» подал апелляци-
онную жалобу на это решение.

Согласно выводам апелляцион-
ной инстанции, отказ Банка Рос-
сии от регулирования курса рубля 
и введение экономических санк-
ций в отношении России сами по 

себе не являются теми факторами, 
в результате которых происходит 
неизбежное снижение курса наци-
ональной валюты по отношению к 
валюте США. В конечном счете ва-
лютный курс определяют рынок и 
вся совокупность рыночных фак-
торов.

«Таким образом, рост курса 
доллара по отношению к рублю 
не является тем существенным 
обстоятельством, возникновение 
которого нельзя было предвидеть, 
так как, вступая в договорные от-
ношения, стороны должны были 
прогнозировать экономическую 
ситуацию с учетом проводимой в 
стране валютной политики и воз-
можности перехода на рыночный 
курс доллара США», — заключил 
суд. «ВымпелКом» внимательно 
изучит мотивировочную часть и 
после этого будет принимать ре-

шение о кассации», — говорится в 
ответе компании 30 марта.

В декабре 2015 года, когда суд 
удовлетворил иск «ВымпелКома», 
юристы назвали решение суда 
прецедентом, который позволит 
пересмотреть все гражданско-пра-
вовые договоры, заключенные в 
валюте. «Это решение суда дает 
основание для расторжения прак-
тически всех гражданско-право-
вых договоров, заключенных в ва-
люте, а это в свою очередь может 
привести к экономическому кол-
лапсу»,  — приводил ТАСС слова 
управляющего партнера адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлия Тая. 
По данным консалтинговой ком-
пании JLL, на московском рынке 
офисной недвижимости от 50 до 
70% договоров аренды з аключено 
в валюте, приводил данные в кон-
це января 2015 года ТАСС. 

НЕДВИЖИМОСТЬ

$3 млрд 
может занять 

на внешних рынках 
Минфин, согласно 
бюджету 2016 года 

$46,4 млрд 
привлекли за счет 
еврооблигаций российские 
эмитенты в досанкционном 
2013 году (в 2014-м — 
$10,4 млрд, а в 2015-м — 
чуть более $5 млрд)

На 29% сократился 
внешний долг России 
(государство, банки 

и компании) 
с начала 2014 года 

(с $729 млрд на 1 января 
2014-го до $515 млрд 
на 1 января 2016-го)
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составила на конец 2015 года 
экспозиция (суммарный объем 
кредитного и инвестиционного 
риска) американского бан-
ка Goldman Sachs на Россию, 
из которых $292 млн — креди-
ты и кредитные обязательства 
и $791 млн — вложения в акции 
и кредитные деривативы

Чуть более 
$

 1 млрд 

2013 2014 2015

Сергей Сторчак говорил, что мно-
гие банки из США и ЕС на предло-
жение России не ответили, но под-
черкивал, что у России «есть из кого 
выбирать в любом случае».

Например, заместитель пред-
седателя правления АйСиБиСи 

Банка Лан Вэйцзе (Industrial and 
Commercial Bank of China) утверж-
дал, что его банк планирует уча-
ствовать в организации размеще-
ния. Один из российских банкиров 
говорит, что если все иностранные 
банки откажутся от участия, три рос-

сийских банка справятся сами. Аме-
риканские банки уже отказались от 
участия, но есть шанс, что согласят-
ся европейские банки, считает глава 
московского офиса одного из запад-
ных банков. «В этом случае Мин-
фин может попытаться вывести на 

рынок бонды, номинированные в 
евро», — рассуждает банкир.

В середине марта Financial Times 
со ссылкой на источники сообщила, 
что Брюссель предостерег европей-
ские банки от размещения россий-
ских евробондов: в ЕС считают, что 
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Как бывший глава ФСИН наводит дисциплину в «Роснефти»

«Ноги вместе, руки на коленях!»
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Главный кадровик «Роснеф-
ти», экс-глава ФСИН Юрий 
Калинин решил усилить дис-
циплину в компании. Он недо-
волен опозданиями, долгими 
перерывами и ранним уходом 
с работы и просит начальни-
ков «усилить контроль» над 
сотрудниками.

ОБЕД ПО РАСПИСАНИЮ

«Роснефть» усиливает и без того 
строгую трудовую дисциплину 
внутри компании. С 24 февраля 
по 16 марта 2016 года в компании 
прошла проверка соблюдения со-
трудниками графика рабочего вре-
мени, утвержденного правилами 
внутреннего трудового распоряд-
ка компании, следует из письма 
вице-президента по кадрам Юрия 
Калинина. Письмо было разосла-
но руководителям департаментов 
центрального офиса компании. 
РБК ознакомился с копией письма, 
его подлинность подтвердили два 
источника в компании.

«По результатам проверки вы-
явлены многочисленные случаи 
опозданий работников на рабо-
ту, в том числе систематические, 
и ранние уходы без уважитель-
ных причин», — пишет Калинин. 
«В том числе установлены  случаи 
использования работниками в те-
чение всего рабочего дня более 45 
минут для обеденного перерыва, в 
том числе для ведения перегово-
ров в местах общественного пита-
ния», — указывает он.

«Выявленные факты» свидетель-
ствуют о том, что начальники де-
партаментов не контролируют сво-
их сотрудников должным образом, 
делает вывод главный кадровик 
«Роснефти» и предлагает усилить 
контроль за «соблюдением режима 

рабочего времени». В индивиду-
альных случаях работники должны 
направлять в департамент кадров 
служебную записку о необходимо-
сти изменения рабочего графика 
с указанием причин. Руководите-
лям структурных подразделений 
также поручено утвердить «графи-
ки перерыва на обед для работни-
ков» продолжительностью не более 
45 минут и ознакомить с ними со-
трудников «под роспись». Соответ-
ствующие документы должны быть 
направлены в департамент кадров 
до 20 апреля, заключает Калинин.

Калинин стал вице-президентом 
«Роснефти» в 2012 году после того, 
как компанию возглавил Игорь Се-
чин. В 2004–2009 годах Калинин 
руководил Федеральной службой 
исполнения наказаний (ФСИН), а 
затем был замминистра юстиции. 
По словам знакомых с ним людей, 
он отличается особыми требовани-
ями к субординации подчиненных 
в отношении руководства. Напри-
мер, «Ведомости» писали в июне 
2013 года, что однажды, застав в 
приемной Сечина менеджера, си-
девшего ногу на ногу и читавшего 

газету, топ-менеджер выхватил у 
него газету и сказал: «А ну-ка, ноги 
вместе, руки на коленях!» Предста-
витель «Роснефти» это опровергал. 
В среду пресс-секретарь «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев отказался 
комментировать письмо Калинина.

По словам одного из сотрудни-
ков «Роснефти», проверки затрону-
ли только центральный офис ком-
пании на Софийской набережной. В 
производственных подразделени-
ях дочерних компаний свои прави-
ла и распорядок работы. Но по всей 
компании предусмотрена система 
электронных пропусков, которая 
фиксирует время прихода и ухода 
сотрудника из офиса, сказал он РБК.

СТАНДАРТНАЯ ПРАКТИКА

45 минут на обед и контроль вре-
мени прихода на работу — стан-
дартная практика в крупных 
нефтегазовых компаниях. «В тру-
довом договоре с сотрудниками 
«Транснефти» прописано, что на 
обед выделяется 45 минут в тече-
ние рабочего дня, но обычно со-
блюдение этого пункта строго не 

контролируется, так как сами ра-
ботники не тратят на обед больше 
часа, — рассказал РБК советник 
главы «Транснефти» Игорь Демин. 

Источники РБК в «Газпроме» 
и ЛУКОЙЛе рассказали, что в их 
правилах трудового распоряд-
ка тоже прописано по 45 минут 
на обед. «Отлучки руководителей 
подразделений никто не контро-
лирует, а рядовые работники не 
выходят за пределы офиса, обеда-
ют в столовых внутри компании, 
так проще укладываться в уста-
новленные сроки», — говорит со-
беседник в  «Газпроме». Источник 
в ЛУКОЙЛе сказал, что в компании 
строгая система электронного уче-
та посещения офиса. За несоблю-
дение рабочего графика, в том чис-
ле опоздания, сотруднику грозит 
депремирование, если отсутству-
ет уважительная причина, а за си-
стематические опоздания следуют 
наказания вплоть до увольнения. 
«Лояльности к нарушениям нет, 
контроль строгий», — утвержда-
ет он. В пресс-службах «Газпрома» 
и ЛУКОЙЛа от комментариев от-
казались. 

ТРУДОВАЯ ДИСЦИПЛИНАсредства, вырученные в результате 
размещения бумаг, могут быть ис-
пользованы «не по назначению». 
Агентство Bloomberg со ссылкой на 
высокопоставленных чиновников 
сообщило о возможном переносе 
сроков размещения евробондов, 
поскольку России пока не удается 
найти организатора. 

В ответ представители Минфина 
заявили, что Россия не отказывает-
ся от планов по выходу на внешний 
рынок, но крайнего срока выпуска 
евробондов нет.

Главный экономист по России 
и СНГ «Ренессанс Капитала» Олег 
Кузьмин считает, что, если Мин-
фину не удастся разместить евро-
бонды, это станет негативным сиг-
налом для российских компаний, 
которые могли бы привлечь внеш-
ние займы. «Для бюджета, дефицит 
которого в этом году может соста-
вить до 4% ВВП, это не столь значи-
тельная потеря», — сказал он.

Финансировать дефицит тогда 
придется за счет внутренних зай-
мов. Директор по анализу финансо-
вых рынков и макроэкономики УК 
«Альфа-Капитал» Владимир Брагин 
говорит, что занять на внутреннем 
рынке $3 млрд можно, но не сразу: 
«Если размещать эту сумму посте-
пенно и по привлекательным став-
кам, то в принципе спрос на инстру-
менты, приносящие доход в валюте, 
будет. Причем не только со сторо-
ны банков, но и со стороны част-
ных лиц».

В последний раз Россия зани-
мала на международных рынках в 
сентябре 2013 года, когда продала 
бумаги на $6 млрд с погашением в 
2019, 2023 и 2043 годах. С тех пор 
она не выходила на международ-
ные рынки капитала из-за санкций 
Запада, введенных после присоеди-
нения Крыма, которые фактически 
закрыли для страны внешние дол-
говые рынки (хотя западные санк-
ции не распространяются на госза-
имствования).

Как сообщалось ранее, Минфин 
заложил в бюджете 2016 года воз-
можность занять на внешних рын-
ках до $3 млрд. 

«Круглосуточный график»
В случае опоздания или за-
держки с обеда руководитель 
подразделения может потребо-
вать написать объяснительную 
записку, рассказывает один 
из сотрудников центрального 
офиса «Роснефти». Далеко не 
все пишут такие записки, мо-
тивируя это ненормированным 
рабочим днем и «практически 
круглосуточным графиком 
работы в командировках». По 
словам одного из собесед-
ников РБК в «Роснефти», при 
подготовке совещаний и в ко-

мандировках рабочий день 
сотрудника часто начинается 
в 5 утра, бывают бессонные 
ночи. Сечина участники сове-
щаний внутри компании могут 
ожидать по нескольку часов 
без права отлучиться.
Переработки, в том числе в вы-
ходные дни, по словам сотруд-
ников «Роснефти», — частое 
явление. Но работники держатся 
за свое место из-за высоких 
зарплат. «За любое недоволь-
ство начальника практикуется 
лишение премии, которая со-

ставляет существенную часть 
официальной зарплаты. Опозда-
ния могут стать одной из таких 
причин», — говорит собеседник 
РБК в «Роснефти». Переработ-
ки в «Роснефти» обусловлены 
ненормированным графиком 
работы и премируются тремя до-
полнительными днями к отпуску, 
говорит источник РБК в компа-
нии. По его словам, в отдельных 
случаях сильные задержки на 
работе и ночные переработки 
компенсируются дополнитель-
ными отгулами.
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Антикризисные кадровые стратегии 
на меняющемся рынке

По делу о контрабанде арестован бизнесмен Михальченко,  
компания которого фигурирует в деле Минкульта

Не за монастырь, так за коньяк
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР, 
ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ

Судья удовлетворил ходатай-
ство следствия и заключил 
под стражу на два месяца 
петербургского бизнесмена 
Дмитрия Михальченко. За-
щита просила выпустить его 
под залог 50 млн руб.

Басманный суд Москвы аресто-
вал гендиректора холдинговой 
компании «Форум» Дмитрия Ми-
хальченко, которого обвиняют в 
контрабанде алкогольной про-
дукции. Бизнесмен заключен под 
стражу до 29 мая 2016 года. 

Комментируя решение суда, 
Михальченко сказал, что не ви-
дит связи между обвинением его 
в контрабанде алкоголя с делом о 
хищениях в Минкульте, по кото-
рому прошли обыски в возглав-
ляемом им холдинге. Бизнесмен 
также добавил, что задержание 
окажет негативное влияние на 
деятельность холдинга «Форум».

В суд поступили также хода-
тайства следственных органов об 
избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отноше-
нии еще трех фигурантов этого 
дела, сообщила пресс-секретарь 
суда Юнона Царева. По ее сло-
вам, им предъявлено обвинение 
по той же статье, что и Михаль-
ченко, — контрабанда алкоголь-
ной продукции организованной 
группой (ч.3 ст.200.2 УК РФ), кото-
рая предусматривает наказание в 
виде лишения свободы на срок от 
семи до двенадцати лет со штра-
фом в размере до 2 млн руб.

Адвокат Михальченко Алек-
сей Егоров просил суд отложить 
рассмотрение ходатайства след-
ствия о содержании под стражей, 
поскольку он не имел возможно-
сти ознакомиться с делом. Егоров 
пояснил, что Михальченко был 
задержан во вторник, 29 марта в 
15:30 мск, и у него не было време-
ни на ознакомление с делом. Ми-
хальченко обвиняют в контрабан-
де алкоголя в 2015 году, создании 
организованной преступной груп-

пы, которая переправляла алко-
голь из порта Гамбурга под видом 
строительного герметика. Ущерб 
от деятельности Михальченко 
следствие оценило в 2 млн руб.

Сам Михальченко заверил, что 
не собирается скрываться от след-
ствия, и предложил залог 50 млн 
руб . Адвокат бизнесмена попро-
сил суд продлить на 72 часа срок 
задержания, чтобы привезти из 
Петербурга необходимые доку-
менты и справки о состоянии 

здоровья Михальченко. Адвокат 
также заявил, что Михальченко 
задержали по указанию «первых 
лиц», поскольку фамилия бизнес-
мена упоминается в связи с делом 
Минкульта. Он также попросил 
выпустить задержанного под за-
лог 50 млн руб.

Следователь выступил против 
этого предложения. При этом он 
сослался на оценки СМИ, соглас-
но которым состояние бизнесме-
на составляет 18 млрд руб.

Как рассказал РБК источник в 
СК, следствие по делу о контра-
банде началось до расследования 
хищений в Министерстве культу-
ры. В деле Минкульта фигуриру-
ет принадлежащая Михальченко 
компания «Балтстрой», директо-
ра которой суд в Москве аресто-
вал 16 марта по делу о хищениях 
при реставрации Новодевичьего 
монастыря.  Источник также рас-
сказал, что при обыске в холдин-
ге «Форум», который проходил по 
делу Минкульта, были обнаруже-
ны дополнительные бумаги, ка-
сающиеся контрабанды алкоголя. 

Дело о контрабанде алкоголя ве-
дет старший следователь ГСУ СК РФ 
Сергей Новиков. Ранее он вел ре-
зонансное дело генералов МВД Де-
ниса Сугробова и Бориса Колесни-
кова. Закрытый процесс по этому 
делу начался в Мосгорсуде 25 янва-
ря 2016 года. На скамье подсудимых 
находился экс-начальник Главного 
управления экономической безо-
пасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД генерал 
Денис Сугробов и еще восемь чело-
век. Кроме них обвиняемым прохо-
дит и погибший заместитель Сугро-
бова Борис Колесников. 

Михальченко обвиняют 
в контрабанде 
алкоголя в 2015 году 
и создании 
организованной 
преступной группы

АРЕСТ

Дмитрию Михальченко грозит наказание в виде лишения свободы на срок от семи до двенадцати лет 
со штрафом в размере до 2 млн руб.
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Добыча сланцевой нефти в США 
подешевела на треть

Глубокая разморозка
ОЛЕГ МАКАРОВ

Издержки нефтегазовых компа-
ний США на разведку и добычу 
снизились на треть в 2015 году 
из-за внедрения более эффек-
тивных технологий. Это может 
сказаться на нефтяных ценах 
в краткосрочной перспективе, 
уверены эксперты.

Издержки американских нефтега-
зовых компаний на разведку и до-
бычу снизились в прошлом году 
на 25–30% по сравнению с уров-
нем 2012 года, когда они находи-
лись на десятилетнем максимуме. 
Это стало следствием внедрения 

передовых технологий, повысив-
ших эффективность как буровых 
работ, так и освоения скважин по-
сле бурения, следует из исследова-
ния, проведенного консалтинговой 
компанией IHS Global Inc. по зака-
зу Управления энергетической ин-
формации (EIA) Минэнерго США.

IHS провела исследования на 
крупнейших в США месторожде-
ниях сланцевой нефти Eagle 
Ford, Bakken, Marcellus и Permian. 
Если сравнивать с показателями 
2014  года, то в прошлом году сто-
имость запуска одной скважины 
снизилась на 7–22%.

Сохранение низких издержек на 
разведку и добычу может сказаться 
на нефтегазовом рынке в кратко-
срочной перспективе и в итоге на 
ценах на энергоносители, считают 

в IHS. В середине марта на фоне ро-
ста нефтяных цен по сравнению с 
январским 13-летним минимумом 
американские сланцевые компа-
нии уже стали возобновлять добы-
чу сырья на ранее замороженных 
производствах.

Компании Pioneer Natural 
Resources и Oasis Petroleum пла-
нируют восстановить от 70 до 85% 
добычи нефти при минималь-
ной окупаемости. «Американские 
производители сланцевой неф-
ти никогда и не собирались зами-
рать», — прокомментировал техно-
логические успехи Джон Ричардсон 
из энергетического консалтингово-
го агентства ICIS.

Издержки на разработку конти-
нентальных месторождений зави-
сят от целого ряда факторов, таких 
как геологические условия, глуби-
на скважин, возможности откачки 
промстоков и т.д. Внедрение пере-
довых технологий и оптимизация 
конструкций скважин сократили 
время буровых работ и освоения 
скважин после бурения, совокуп-
ную стоимость скважин, а также 
повы сили их эксплуатационные 
характеристики.

Последующая стандартизация 
этих процедур и улучшение кон-
струкций скважин продолжит сни-
жать соответствующие издержки. 
Стоимость одного фута проходки 
при бурении останется низкой по 
меньшей мере до 2018 года, про-
гнозирует IHS. 

Сохранение низких издержек на разведку 
и добычу может сказаться на нефтегазовом 
рынке в краткосрочной перспективе и в итоге 
на ценах на энергоносители

НЕФТЬИнтернет-магазин ищет способы продавать 
лекарства и спиртное

Алкогольный Ozon
ПОЛИНА РУСЯЕВА

В онлайн-ретейлере Ozon.ru 
задумались о диверсифика-
ции: компания рассматри-
вает возможность начать 
торговлю алкоголем, лекар-
ствами и товарами для взрос-
лых. Это может произойти 
уже в 2016 году.

Один из крупнейших интер-
нет-ретейлеров  — Ozon.ru изу-
чает рынок дистанционной тор-
говли товарами для взрослых и 
алкоголем, а также сферу продаж 
лекарств, сообщил на пресс-кон-
ференции генеральный дирек-
тор компании Дэнни Перекаль-
ски, отвечая на вопрос агентства 
ТАСС.  Расширение ассортимента 
может произойти уже в 2016 году, 
уточнил он. При этом в компании 
не считают, что новые категории 
товаров станут «сильным драйве-
ром» для роста продаж.

ОБОЙТИ ЗАПРЕТ

В настоящее время дистанцион-
ная торговля лекарствами и ал-
коголем законодательно запре-
щена, поэтому в ретейлере Ozon 
сейчас изучают различные вари-
анты реализации подобных това-
ров. Алкоголь можно продавать, к 
примеру, через партнеров компа-
нии в офлайне: пользователь за-
казывает товар на сайте магазина, 
а дальше идет в розничную точку 
и забирает купленное, рассужда-
ет Перекальски. Таким образом, 
Ozon.ru, по сути, может стать он-
лайн-витриной для партнеров.

Запрещенная с 2007 года интер-
нет-торговля алкоголем в России 

может быть легализована, писал 
РБК. Соответствующий законо-
проект в начале февраля внес в 
Госдуму зампред комитета Госду-
мы по экономполитике и пред-
принимательству Виктор Зва-
гельский, который ранее выступал 
автором большинства инициатив 
о госрегулировании алкогольно-
го рынка, получивших одобрение 
парламента. Звагельский предла-
гает разрешить дистанционную 
торговлю алкоголем, при этом 
наложив ряд ограничений: не-
обходимость получения отдель-
ной лицензии стоимостью 80 тыс. 
руб. в год и внесения информации 
о движении продукции в ЕГАИС, 
запрет на торговлю в ночное вре-
мя суток и продажу людям моло-
же 18 лет и др. Контролировать он-
лайн-продажи алкоголя должно 
Росалкогольрегулирование (РАР), 
считает Звагельский. Основная 
причина, по которой зампред ко-
митета предложил снять запрет, в 
том, что он не работает.

Онлайн-торговля лекарства-
ми в России также запрещена. 
Более того, в июле 2015 года в 
силу вступили поправки в закон 
«Об обращении лекарственных 
средств» — теперь федеральные 
органы власти могут в досудеб-
ном порядке закрывать доступ к 
сайтам, которые предлагают про-
дажу дистанционным способом. 
Роскомнадзор, который отвечает 
за соблюдение законодательных 
норм в интернете, уже пользо-
вался июльскими поправками: к 
примеру, в октябре 2015 года ве-
домство обнаружило 23 наруши-
теля правил дистанционной тор-
говли, включая федеральную сеть 
«Ригла».

РЕТЕЙЛ БЕЗ ГРАНИЦ

Помимо планов по расширению 
ассортимента Перекальски на 
конференции рассказал о коррек-
тировке планов Ozon.ru по раз-
витию трансграничной торговли. 
Компания собиралась «открыть 
кросс-бордер» в декабре 2015 года, 
но запуск пришлось отложить «из-
за технических проблем» с партне-
рами в Европе, с логистикой, пла-
тежами и возвратами, уточнил 
Перекальски. Новый срок — «на 
ближайшей неделе». Основные 
товары для трансграничных про-
даж — одежда и обувь европейских 
брендов. Компания собирается 
предоставить свой сайт партнерам 
в обмен на пятипроцентную ко-
миссию с каждой покупки, писал 
в ноябре 2015 года «Коммерсантъ». 
Доставка покупателям будет зани-
мать две-три недели, рассчитыва-
ет Перекальски.

По итогам 2015 года продажи 
Ozon.ru выросли на 33%, до 15 млрд 
руб., планы на 2016 год — рост на 
25%, сообщил Перекальски. За два 
года ретейлеру удалось сокра-
тить убыток на 50%, поэтому уже 
в 2017 году онлайн-магазин мо-
жет выйти на прибыль по EBITDA, 
уточнил он. Ежемесячно сайт Ozon.
ru посещают около 11 млн уникаль-
ных пользователей. За 2015 год 
пользователи совершили 5 млн 
покупок при среднем чеке 2,5 тыс. 
руб. и приобрели почти 23 млн то-
варов. Объем продаж входящего в 
группу Ozon подразделения по он-
лайн-торговле билетами — Ozon 
Travel — по итогам 2015 года вы-
рос на 23%, достигнув 40 млрд руб. 
Туристический сервис Ozon при-
былен, уточнил Перекальски.  

РЕТЕЙЛ
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НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Два предпринимателя приду-
мали издавать музыкальные 
альбомы в виде мобильных 
приложений. Они считают, 
что для успеха им не хва-
тает пары миллионов дол-
ларов, но эксперты в этом 
сомневаются.

Предприниматель Валерий Ми-
фодовский решил возродить 
формат музыкальных альбомов 
в виде специальных мобильных 
приложений с музыкой, текстами, 
видео и пр. По задумке основате-
ля, с помощью виртуального CD 
артист получает больше возмож-
ностей общаться со слушателем, 
а издатель  — новый источник 
дохода. За три года работы сер-
виса, который получил название 
3plet, было издано свыше ста аль-
бомов различных исполнителей, 
но завоевать признание артистов 
и поклонников так и не удалось. 
Мифодовский надеется, что про-
движение проекта позволит пере-
ломить ситуацию, и ищет на это 
$2 млн инвестиций.

ВОЗВРАЩЕНИЕ АЛЬБОМА

Мифодовский не новичок в му-
зыкальном бизнесе: он владе-
ет компанией Content Chaos, 
занимающейся продажей кон-
тента сотовым операторам, а 
также работает директором му-
зыкальной джаз-фьюжн группы 
Exit Project. Идея 3plet пришла к 
нему несколько лет назад, когда 
на музыкальном рынке утвер-
дились стриминговые сервисы, 
а культура потребления музыки 
окончательно отошла от физиче-
ских носителей и превратилась 
в списки песен в iPod или ком-
пьютере. «В плейлисте альбом 
становится всего лишь безликой 
папкой с файлами, тогда как ар-
тисты по-прежнему хотят фор-
мировать свой образ не только с 
помощью музыки, но и с помо-
щью графики, видео и другого 
контента, — сетует Мифодовский 
в интервью  РБК. — Альбом для 
многих артистов — это как для 
кинорежиссера большой метр: не 
просто набор треков, а целостное 
произведение».

Развивать свою идею Мифо-
довский начал вместе с партне-
ром — музыкальным продюсером 
и главой агентства музыкального 
маркетинга Ikon Владом Давыдо-
вым. «Еще в 2007-м мы пробова-
ли создать флеш-контейнер, в ко-
торый упаковали видео, музыку, 
тексты, но в тот момент все были 
сильно увлечены идеями плейли-
стов, и история упаковки всего во 
флеш не заинтересовала народ, — 
рассказал РБК Давыдов. — Когда 
появился AppStore с приложени-
ями, у Валеры появилась идея 
упаковать это все в приложение, 
что мы и попробовали сделать». 
В 2010 году в качестве прототи-
па они выпустили приложение 

Appbum — от слов application и 
album. «Бренд оказался неудач-
ным — позже мы узнали, что на 
американском сленге bum озна-
чает «задница»,  — вспоминает 
Мифодовский (еще одно значе-
ние — «халтура»). Новое назва-
ние  — 3plet  — придумали по 
аналогии с английским «трой-
няшки», по наличию трех обя-
зательных для издания альбома 
элементов  — музыки, текста и 
картинок.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ

В 2012 году Мифодовский и Да-
выдов на паритетных началах 
зарегистрировали в Эстонии юр-
лицо 3plet Publishing OU, а в на-
чале 2014 года — российское ООО 
«Триплет паблишинг». Именно 
тогда 3plet появился в своем ны-
нешнем виде и стал выпускать 
релизы для мобильных устройств 
на базе iOS и Android.

Сервис 3plet позволяет арти-
стам создать отдельное мобиль-
ное приложение размером от 
80 до 150 Мб для каждого свое-
го альбома, которое пользователь 
может установить на смартфон 
или планшет. Каждая песня пред-
ставляет собой отдельное произ-
ведение с видеорядом, текстом 
и другими материалами. Чтобы 

выпустить альбом в таком фор-
мате, артист получает доступ к 
личному кабинету на сайте сер-
виса и загружает обложку, треки, 
добавляет к ним иллюстрации, 
тексты и всю прочую информа-
цию. Все это обходится россий-
скому музыканту в 15 тыс. руб., 
иностранному — в $350.

После того как релиз состоял-
ся, артист должен определить его 
дальнейшую финансовую судьбу: 
либо назначить цену за скачи-
вание приложения, либо разда-
вать его бесплатно. «Это важное 
отличие от iTunes, где за музы-
ку надо платить, и многим арти-
стам, которые находятся на этапе 
набора аудитории, вход на iTunes 
не дает ни продаж, ни аудито-
рии», — объясняет Мифодовский. 
Если альбом бесплатный (таких, 

по словам Мифодовского, 80%), 
то финансовые отношения с ар-
тистом заканчиваютс я. Если же 
артист назначает цену для слуша-
телей — в среднем 150–325 руб. за 
один 3plet-альбом, то деньги де-
лятся в пропорции 5 к 1 в пользу 
артиста. При этом даже в платных 
альбомах первые два-три трека 

полностью открыты и доступны 
для прослушивания, а остальные 
можно оплатить внутри прило-
жения. «Это очень честная биз-
нес-модель, которая показала 
свою эффективность в игровой 
индустрии: первые два-три уров-
ня игры бесплатные, и человек, 
уже имея опыт, может решить, 
хочет ли платить за все»,  — 
утверждает Мифодовский.

За маркетинг альбома отве-
чают сами артисты. «Это гораз-

до эффективнее, чем если бы 
продвижением альбома зани-
малась мы, — считает Мифодов-
ский.  — Артист быстрее может 
достучаться до своих поклонни-
ков». По словам предпринима-
теля, 15–20% аудитории артиста 
генерирует ему 70–80% выруч-
ки, потому что у самых ярых по-
клонников уже эмоциональное 
потребление, а не рациональное. 
«Это суперважная группа, ей нуж-
но давать эмоции, контекст, со-
держательность, идеи, а не только 
звук, — считает Мифодовский. — 
И создание альбома в 3plet дает 
возможность удовлетворить их 
потребности».

Одним из первых музыкаль-
ных коллективов, чей альбом 
выпустили в 3plet, стал «Мумий 
Тролль», с которым Мифодовский 
работал в Content Chaos. «[Илья] 
Лагутенко очень адекватный, 
и, когда я предложил ему такой 
формат, он согласился, не разду-
мывая», — вспоминает бизнес-
мен. «Мумий Тролль» выпустил 
в 3plet альбом «SOS Матросу». 
На вопросы РБК менеджер ар-
тиста не ответил. По данным 
Google Play, приложение с аль-
бомом «Мумий Тролля» скача-
ли менее тысячи пользователей. 
Аналогичная судьба постигла ре-
лизы «Соль» Бориса Гребенщико-
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Сервис 3plet хочет превратить музыкальные диски в приложения
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Создатель 3plet Валерий Мифодовский хочет распространять не только саму музыку, но и сопутствующие материалы — от текстов до видеоматериалов

По данным Google Play, приложение с альбомом 
«Мумий Тролля» скачали менее тысячи 
пользователей. Аналогичная судьба постигла 
релизы «Соль» Бориса Гребенщикова (менее 
тысячи скачиваний за год), Ивана Дорна 
(менее 5 тыс. с октября 2013 года), Noize MC 
(менее 10 тыс. за два года)
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ва (менее тысячи скачиваний за 
год), Ивана Дорна (менее 5 тыс. 
с  октября 2013 года), Noize MC 
(менее 10 тыс. за два года).

ЭКОНОМИКА АЛЬБОМА

На двоих Мифодовский и Да-
выдов вложили в 3plet около 
$300  тыс. Для этого Мифодов-
скому даже пришлось продать 
квартиру. За три года работы 
выпущено около 110 альбомов, 
которые скачали около 170 тыс. 
раз (суммарно). Поскольку почти 
все выпущенные 3plet альбомы 
издали российские артисты, то, 
по расчетам РБК, за все время 
сервис мог принести основате-
лям порядка 1,5 млн руб. Пока 
компания тратит больше, чем 
зарабатывает, признает Мифо-
довский. «Но при хорошем про-
движении сервиса объемы выпу-
ска и скачиваний могут вырасти 
в десятки раз», — считает он.

Поскольку в России пока не 
сложилась культура легального 
потребления цифрового контен-
та, 3plet ориентируется в первую 
очередь на рынки США и Евро-
пы. «Сейчас мы оптимизируем 
систему, чтобы наша технология 
могла выдерживать большие на-
грузки на сотни релизов в день, 
и готовимся атаковать запад-

ные рынки», — говорит Мифо-
довский.

Он считает, что на продви-
жение 3plet в России и за рубе-
жом требуется около $2 млн, ко-
торые основатели ищут среди 
российских и зарубежных фон-
дов и  бизнес-ангелов. Проект 
также готовится стать резиден-
том «Сколково». «Проект уже 
рассмотрела и одобрила колле-
гия внешних экспертов «Скол-
ково», и сейчас 3plet оформляет 
документы на юрлицо, которое 
получит статус резидента»,  — 
сообщил РБК руководитель на-
правления  мультимедийных 
технологий «Сколково» Григо-
рий Лещенко.

Еще одно направление для 
монетизации сервиса Мифодов-
ский и Давыдов видят в продаже 
через приложения сопутствую-
щих товаров. «Мы ловим на инте-
рес к альбому самых лояльных к 
артисту слушателей и, естествен-
но, имеем интерес продать им 
еще что-то: билеты, футболки, 
фигурки артиста с доставкой на 
дом», — говорит Мифодовский. 
Музыкальная индустрия давно 
созрела для того, чтобы в ней 
появился подобный проект, и 
его распространение по миру — 
лишь вопрос времени, убежден 
он: «Вопрос лишь в том, с моим 
участием это произойдет или без 
моего».

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

ИНВЕСТОРЫ

«Это слишком сложный 
концепт и узкая ниша»

Богдан Яровой, 
управляющий партнер венчурного 
фонда SmartHub

Замена CD уже произошла  — 
сейчас на рынке множество 
цифровых онлайн-сервисов, с 
которыми 3plet придется кон-
курировать. В описании проекта 
акцент делается на «фанатах», 
однако возникает вопрос: каков 
объем рынка в этой категории? 
Есть опасения, что он невелик. 
Оговорюсь, что я любитель хо-
рошей музыки и пользуюсь Apple 
Music, SoundCloud, но у меня не 
появилось стремления скачать 
приложения 3plet, значит, я не 
являюсь целевой аудиторией 
проекта. Резюме: это интерес-
ная и перспективная идея для 
определенной ниши, но все будет 
зависеть от маркетинга и вираль-
ности идеи среди целевой ауди-
тории. Главный вопрос, с точки 
зрения инвестора, — зарабаты-
вает ли проект сейчас деньги и 
позитивна ли юнит-экономика. 
Лично я в такой проект инвести-
ровать не готов — это слишком 
сложный концепт и узкая ниша.

«На глобальном рынке 
у 3plet больше шансов 
достичь успеха, чем 
в России»

Григорий Лещенко, 
руководитель направления 
мультимедийных технологий 
«Сколково»

Мне сразу понравился проект 
3plet, потому что он решает 
проблемы и музыкантов, и слу-
шателей. Музыканты пытаются 
пробиться к слушателю, что в се-
годняшней системе распростра-
нения музыкального контента 
становится все сложнее, а слуша-
телям хочется получить инфор-
мацию об альбоме, который они 
покупают. Устоявшиеся фаны и 
любители жанра будут особенно 
охотно покупать альбомы в таком 
формате, потому что они посто-
янно ищут новый контент и но-
вые детали о любимых группах. 
Мне кажется, на глобальном рын-
ке у 3plet больше шансов достичь 
успеха, потому что там в отличие 
от России люди готовы платить за 
музыку. Правда, я бы на их месте 
не стал конкурировать с Apple, а 
доставил бы корпорации доста-
точно неудобств, чтобы та захо-
тела их купить.

КЛИЕНТЫ

«Идея интересная, 
но насколько она 
востребована, я судить 
не возьмусь»

Инна Желанная, 
музыкант

Выпустить альбом «Изворот-1» в 
3plet мне в 2015 году предложил 
Валерий Мифодовский. Мы реши-
ли, что не помешает и пусть будет. 
Идея интересная, но насколько 
она востребована, я судить не 
возьмусь, не знаю. У нее есть свои 
достоинства — эта тема хороша 
для фанатов, в одном проекте со-
браны и видео, и фото, и песни, 
и ссылки, это удобно. Про недо-
статки не знаю. Про скачивания 
тоже не скажу, никаких сравни-
тельных анализов я не проводила. 
Про перспективы трудно сказать: 
рынок CD умер, все перекочевало 
в интернет и на айфоны, поэтому, 

вероятно, у 3plet есть будущее. Го-
това ли я выпустить таким обра-
зом еще один альбом? Возможно, 
не думала об этом.

«Порой людям интересна 
только одна песня»

Ольга Князькина, 
руководитель факультета 
«Менеджмент в музыкальном 
бизнесе и индустрии развлечений» 
бизнес-школы RMA

У нас хороший опыт сотрудни-
чества с 3plet: этой зимой мы 
выпускали в таком формате му-
зыкальный сборник с работами 
наших выпускников. Если бы не 
«ВКонтакте», которая, по сути, 
является монополией на рын-
ке распространения музыки в 
России, этот сервис мог бы стать 
легальной альтернативой iTunes. 
Например, в США этот рынок по-
делен между десятками крупных 
сервисов, не говоря уже о нише-
вых. Они все соревнуются между 
собой, это нормальное развитие 
бизнеса. Сложно предсказать, 
что получит любовь масс, но 
3plet достоин занять свою долю 
рынка: он включает много ин-
формации помимо музыки, в том 
числе картинки, а визуальная со-
ставляющая важна для артистов. 
Фанаты  — это многомиллион-
ная и вполне платежеспособная 
аудитория. Помимо фанатов 
имеет смысл работать с моло-
дой аудиторией, например со 
школьниками. У них каждый год 
меняются предпочтения, и некая 
модность может стать сильным 
подспорьем в рекламе самого 
сервиса. Чтобы оценить  пер-
спективы 3plet, надо просчитать, 
захочет ли аудитория покупать 
именно альбомы: порой людям 
интересна только одна песня 
у исполнителя, как бы ни было 
больно это слышать музыкантам 
и основателю 3plet.

ЭКСПЕРТЫ

«Заработать на этом 
будет сложно»

Александр Кушнир, 
генеральный директор 
музыкально-информационного 
агентства «Кушнир Продакшн»

Сервис 3plet — это еще один ин-
струмент для продвижения ар-
тистов, и чем больше таких ин-
струментов, тем лучше. В этом 
формате, насколько мне известно, 
выпускались как группы, которые 
собирают стадионы, так и марги-
нальные, и глухой андерграунд, и 
всякая эклектика. Очень здорово, 
что это все существует и развива-
ется. Кроме того, чтобы в формате 
3plet выпустить альбом, надо не 
просто взять и переслать почтой 
треки, надо проявить фантазию, 
мышление, креатив. Это раз-
вивающий момент для артиста. 
Можно ли на этом заработать? 
Я не хочу говорить «нет», но это 
сложно. Даже средним бизнесом 
это назвать рискованно, зато 
здесь есть мощный просвети-
тельский элемент, такой формат 
крайне полезен для новых групп и 
молодых артистов, он расширяет 
горизонты. Пересечений русского 
музыкального рынка с мировым 
крайне мало  — это две разные 
вселенные. Но основателям 3plet 
надо пытаться: может, получится, 
а может, и нет.

«Важно создать свою 
собственную площадку»

Леонид Бурлаков, 
независимый музыкальный 
продюсер

Мне нравится идея хранить му-
зыку в интернете не бесцветным 
файлом, а в более красивом виде — 
например, в формате 3plet. Но 
чтобы на этом заработать, сначала 
надо убедить музыкантов, что им 
это надо, потому что выросло по-
коление людей, которые слушают 
музыку на мобильных телефонах, 
и им этого достаточно. Для начала 
надо, чтобы релиз на 3plet стал та-
ким же привычным, каким сейчас 
снова стал релиз на виниле. Пока 
это скорее диковинка. А уж когда 
говорят, что за это нужно запла-
тить, бедные музыканты бегут без 
оглядки. Ориентироваться на за-
падные рынки, забывая о России, 
не надо. Я считаю, первая задача — 
заинтересовать людей, которые 
говорят с тобой на одном языке, 
а если у тебя хороший продукт, 
то Запад подтянется. На Западе 
конкурировать с Apple бесполез-
но, поэтому я бы больше тратил 
сил, чтобы донести это до людей 
в России. Чтобы выпускать запад-
ных артистов, нужна площадка 
для продажи, а 3plet использует 
тот же AppStore — это примерно 
как зайти в магазин и сказать 
«Хочу продавать у вас то же са-
мое, что вы производите». Здесь 
важно создать свою собственную 
площадку, добавить в 3plet нечто 
уникальное, чего не может предо-
ставить iTunes и что заинтересует 
людей, — только тогда можно бу-
дет говорить о конкуренции. 
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3plet в цифрах

110 альбомов 
в формате 3plet
уже издано

170 тыс. раз 
скачали альбомы 
в формате 3plet

$300 тыс. 
общая сумма инвестиций 
в проект

15 тыс. руб. 
(для России),  
или $350 (для иностранных 
музыкантов),  стоит выпуск 
альбома в таком формате

80–150 Мб 
 объем одного альбома 
в формате 3plet

80% 
выручки от продажи 
альбома получает артист

Источник: данные компании
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Как лучше всего отсудить возмещение по ОСАГО и каско

Юристы против страховщиков 
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Почти четыре года на рынке 
страхования длится противо-
стояние страховщиков и юри-
стов, специализирующихся 
на выбивании выплат по суду. 
Как правильно вести себя 
с обеими сторонами и не по-
нести убытки?

На  протяжении последних трех 
с лишним лет страховщики неу-
станно жалуются на деятельность 
так называемых автоюристов — 
адвокатов, специализирующихся 
на выбивании через суд недопла-
ченных компенсаций по автомо-
бильным страховкам. В понятие 
«автоюристы» страховые ком-
пании, как правило, вкладывают 
негативный подтекст. Страхов-
щики называют их  мошенника-
ми, мафией и утверждают, что те 
злоупотребляют правом, поставив 
на поток получение страховых вы-
плат по суду.

По  данным Российского со-
юза автостраховщиков (РСА), 
в 2015 году страховые компании 
выплатили клиентам по  реше-
нию суда 18,4 млрд руб. (по более 
292 тыс. убытков). Их них 57% при-
ходится на компенсацию клиенту, 
оставшиеся 43% достались авто-
юристам, утверждает РСА. «Если 
в 2011 году автоюристы получали 
15% от судебной страховой выпла-
ты, то в 2015 году этот показатель 
составил уже около 43%, что насто-
раживает», — говорит заместитель 
генерального директора компании 
«Абсолют Страхование» Максим 
Морозов.

«Автоюристы используют неос-
ведомленность и стрессовую ситу-
ацию, в которую попадает потре-
битель»,  — считает заместитель 
генерального директора по  уре-
гулированию убытков, сервису 
и  административным вопросам 
компании «Зетта Страхование» 
Наталия Ведмедь.

Почти четыре года назад, 
в июне 2012 года, Верховный суд 
разъяснил, что  закон о  защите 
прав потребителей распростра-
няется и  на  страхование. После 
этого количество судебных раз-
бирательств выросло. Клиенты 
страховых компаний получили 
право обращаться в суд по месту 
своей регистрации, подавать иск 
без  уплаты госпошлины, требо-
вать возмещения морального вре-
да и штрафа 50% от взысканной су-
дом суммы.

«Ни  о  каком мошенничестве 
речи здесь идти не может, — го-
ворит юрист компании LexLife 
Надежда Перевышкова. — Юри-
сты действуют в  рамках закона. 
Страховщики, конечно, жалуют-
ся, но в реальности именно они 
спровоцировали такую ситуацию, 
что их незаконные отказы и недо-
платы оспариваются в суде».

По  словам Перевышковой, 
на  практике 90% дел, которые 
LexLife ведет по спорам, связан-
ным с договорами автострахова-

ния, разрешаются в суде в пользу 
клиента. Это значит, что страхов-
щики нарушают права потребите-
лей, считает она. «В этой ситуации 
жаловаться нужно не на юристов 
или  автовладельцев, а  на  соб-
ственную систему урегулирования 
убытков», — считает юрист.

РАЗНЫЕ ЮРИСТЫ

Компании, которые помогают 
гражданам в  спорах со  страхов-
щиками, можно разделить на три 
типа, следует из  комментариев 
опрошенных РБК юристов. Пер-
вые берут гонорар вперед, а после 
этого помогают автовладельцам 
на всех стадиях судебного разби-
рательства: от подачи заявления 
в страховую компанию до испол-
нение решения суда. Все выпла-
ты по  суду гражданин получает 
самостоятельно и без посредни-
ков. Юридические услуги по де-
лам каско и ОСАГО в этом случае, 
по  оценке Перевышковой, стоят 
от 30 до 100 тыс. руб.

 Вторая разновидность авто-
юристов делает основной упор 
на договоры по уступке прав требо-
вания, когда автовладелец, не по-
лучивший страхового возмеще-
ния, продает юридической фирме 
право взыскивать деньги со стра-
ховщика. Под видом клиента кор-
респондент РБК позвонил в одну 
из таких компаний во Владимир-

ской области. «Мы быстренько 
делаем независимую экспертизу 
у своих экспертов и выплачиваем 
вам деньги, — рассказывает пред-
ставитель юридической компании 
«Центр страховых выплат» Алек-
сандр. — Это в любом случае будет 
больше, чем вам выплатит страхо-
вая компания. А дальше с ними мы 
разбираемся и судимся сами».

Как рассказывают страховщи-
ки, такие юристы выходят на кли-
ентов самыми замысловаты-
ми способами. «Дежурства около 
офисов страховых компаний  — 
это самое невинное, что они дела-
ют», — рассказывает заместитель 
генерального директора компании 
«РЕСО-Гарантия» Игорь Иванов. 
По его словам, серьезная пробле-
ма заключается в том, что юристы 
стараются перехватить клиентов 
страховой компании непосред-
ственно на  месте ДТП, до  того 
как те обратятся к страховщикам.

«Они стараются выехать на ме-
сто ДТП и  там  же договорить-
ся о  покупке прав требования. 

Для того чтобы оказаться на ме-
сте первыми, вступают в  сговор 
с местным ГИБДД», — утвержда-
ет Иванов. Он  же рассказыва-
ет, что  в  регионах автоюристы 
призывают граждан сообщать 
о ДТП с помощью СМС-сообще-
ний и  платят вознаграждение 
за  эту информацию. «В  Москве 
это не  распространено, возмож-

но, потому что в столице сложно 
организовать «сотрудничество» 
с ГИБДД», — говорит Игорь Иванов.

Есть компании, которые прак-
тикуют оба варианта помощи 
гражданам, но честно предупре-
ждают о том, что первый вариант — 
без  уступки прав требования  — 
для  автомобилиста выгоднее. 
Представитель call-центра ком-
пании «Автоюристы Москвы» го-
ворит, что его компания выкупает 
право преследовать страховщика 
за 30% до 50% от той суммы, кото-
рую недоплатила страховая ком-
пания. В этом случае оставшаяся 
часть выплаты и 50-процентный 
штраф получают автоюристы. 

Корреспонденту РБК представи-
тель компании посоветовал все же 
не  продавать права требования 
и  самостоятельно получить всю 
сумму недоплаты.

«Если, например, компания не-
доплатила вам 50 тыс. руб., вы мо-
жете получить эту сумму плюс око-
ло 25 тыс. руб. штрафа, неустойку 
в районе 10 тыс. руб., а также око-
ло 5 тыс. руб. морального вре-
да», — подсчитывает представи-
тель call-центра «Автоюристов 
Москвы». Кроме того, по его сло-
вам, возвращаются также расходы 
по оценке и на оплату услуг юри-
ста. Неустойки по ОСАГО рассчи-
тываются по тарифу 1% за день 
просрочки. Неустойка по  каско 
исчисляется как  1/365 от  ставки 
рефинансирования ЦБ за каждый 
день просрочки.

Штраф взыскивается в пользу 
клиента. Исключения составляют 
те случаи, когда гражданин обра-
щается в суд через общество за-
щиты прав потребителей. Тогда 
сумма штрафа делится пополам 
между потребителем и обществом. 
Это связано с тем, что общество 
не имеет права взыскивать плату 
за юридические услуги.

НАЛОГОВЫЕ СЛОЖНОСТИ

Обращение за услугами к автою-
ристам, выкупающим права тре-
бования, может обернуться нало-
говой ловушкой, предупреждают 
страховщики. Если они выступают 
в суде от имени клиента, то автов-
ладельцы будут обязаны заплатить 
НДФЛ в 13% со всех денег, получен-
ных со страховой компании по су-
дебному решению (ст.213 Налого-
вого кодекса РФ).

«Таким образом, клиент попа-
дает в ловушку: с одной стороны, 
он получит заведомо меньшую 
выплату по  страховому собы-
тию, с другой — будет вынужден 
неожиданно для  себя заплатить 
еще и налоги от полученных ав-
тоюристом денежных средств», — 
рассказывает Ведмедь.

Чтобы избежать такой ситу-
ации, страховщики не  советуют 
подписывать какие-либо доку-
менты с автоюристами непосред-
ственно на месте ДТП, а попытать-
ся для начала хотя бы обратиться 
в страховую компанию.

«Мы также не  рекомендуем 
гражданам выдавать доверенность 
с  правом получения денежных 
средств юристам или  юридиче-
ским фирмам», — говорит Пере-
вышкова.

По ее словам, если вы продали 
долг по договору цессии и юриди-
ческая компания вела дела от сво-
его имени, то вы не обязаны опла-
чивать налоги. А если она требует 
от вас доверенность с правом по-
лучения денежных средств и бу-
дет их получать от вашего имени, 
то в итоге налоговое уведомление 
придет вам как собственнику авто-
мобиля, истцу по делу, взыскателю 
и лицу, фактически получившему 
прибыль, рассказывает она. 

Клиенты страховых компаний получили право 
обращаться в суд по месту своей регистрации, 
подавать иск без уплаты госпошлины, 
требовать возмещения морального вреда 
и штрафа 50% от взысканной судом суммы.
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